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Zona Educ - Guàrico, Municipio Escolar nº 8 y candidato de la patria, Elías Zurita 

Proyecto Canaima llegó al 
“Vicente Yáñez Pinzón” 

El subdirector Frank Garrido, expresó que, en 
relación al Proyecto Educativo Canaima,  se 
aplica en el sistema escolar venezolano como 
una herramienta fundamental de formación y 
aprendizaje tecnológico, mediante el desarrollo 
de contenido pedagógico desde un abordaje 
integral donde participan estudiantes, docentes 
y la familia.                                                      /7 Odebrecht donó concreto para la construcción de aceras en la calle Negro Primero  

del sector la Corobita vía la chalana,  en la Parroquia Cabruta.

A  través  de Responsabilidad Social  

Constructora Norberto Odebrecht  donó 
concreto a  comunidad en  Cabruta  Perla Carrasco/Foto: Especial. 

En esta oportunidad se brindó apoyo conjunta-
mente con la Alcaldía de las Mercedes del llano, 
la donación de concreto para el vaciado y cons-
trucción de aceras en la calle Negro Primero del 
sector la Corobita (vía la chalana).  Igualmente 
se realizó el aporte para la calle Cedeño del sector 
Francisco de Miranda, ambas comunidades de la 
parroquia Cabruta.                                               /9

Prensa: Algodones del Orinoco
Albaneis Godoy

Candidato del Gran Polo Patriótico

Elías Zurita recibe Apoyo de los 
Trabajadores de Algodones del Orinoco
Elías Zurita manifestó, las líneas de acción que 
van a regir durante su gobierno: desarrollo 
agroindustrial irreversible, cero pobreza y 
revolución cultural, así  lo  señalan  las líneas  
del Presidente Nicolás Maduro a través de las 
acciones y políticas sociales diseñadas para 
aportar soluciones, por medio del Gobierno de 
Calle, que ya se inicia en su segunda fase.     /3

Es el mayor proyecto vial en construcción en el país

Trasladan vía fluvial piezas principales del 
Tercer Puente sobre el río Orinoco

Texto: Perla Carrasco
Fotos: Renzo Rodríguez 
OCTUBRE/2013

El proyecto de construcción del III Puente 
sobre el río Orinoco, que unirá a los estados 
Bolívar y Guárico, alcanzó una nueva etapa 
en su avance, con el inicio del traslado vía 
fluvial de las piezas de gran tamaño que 
conformarán la Superestructura principal 
de esta majestuosa obra, una de las mayores 
que se construyen actualmente en el país. 
Obra de Gobierno Bolivariano que se 
ejecuta entre las poblaciones de Caicara 
del Orinoco- estado Bolívar y Cabruta
estado Guárico.                                         /8

Traslado de las Piezas via hacia Rampa de Lanzamiento

El candidato Elías Zurita recibe apoyo de los trabajadores de Algodones del Orinoco.

El III puente sobre el río Orinoco será inaugurado 
en diciembre de 2016, informó El Troudi                  /3

  

Con esta dotación ya suman 7 mil 308 las canaimitas entregadas en el municipio

Estudiantes de Las Mercedes del Llano agradecen 
al Gobierno Revolucionario sus nuevas computadoras   /4

Se decomisaron 121 mil litros de gasoil y una embarcación

Privan de libertad a 12 hombres por 
contrabando de combustible en el estado Bolívar   /4

Impulsando la Soberanía Alimentaria del municipio

Productores de Cabruta presentaron sus 
planteamientos e inquietudes                                  /5  

Grupo “ECOnatelero” formalizó alianza con empresa recolectora 

Conatel, centro piloto para el reciclaje 
de aceite comestible                                                          /7
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Ejercicios para la inteligencia y la Mente        /10

 Copa Navidad de Fútbol Campo 2013                     /10

I Campeonato Intercursos de Futbol Salón    /10

Traviesos FC y Cabruta FC los lideres

El Poder Popular manifestó su compromiso irrefutable con el proceso

En Las Mercedes del Llano el único candidato de 
la Revolución es Arnaldo Elías Zurita                        /11

Profundizando en el legado del Comandante Supremo

Firman convenio en pro del bienestar de los 
adultos mayores en Las Mercedes del Llano   /11

Venezuela se adhirió a nuevo convenio internacional

Frenarán contaminación por mercurio 
con acciones integrales                                                 /14

La Revolución continúa avanzando en Las Mercedes del Llano de forma irreversible

Cumpliendo los compromisos del Gobierno de calle 
se entregaron dotaciones e insumos médicos en Cabruta   /15

La percepción del problema ambiental   /12

Entregaron equipamiento a cuerpos de seguridad 
en Caicara del Orinoco                                                                  /15



Nuestra Historia...        

“FUNDAVOZ”
Calle El Carmen (final), Cabruta - Guarico. 
Tlf: (0426)4481819.   RIF: J-31592946-5

Fundación Comunitaria 
La Voz de Cabruta

Pag. 2                                                                                     Voz de Cabruta/Caicara                                                                                    Nro. 48

Voz de Cabruta/Caicara es una publicación de distribución gratuita de circulación mensual. 
Director/Editor/Fundador: Ing. Francisco Hernández. Tlf: (0426)7473385.   Educación y Salud:  América 
Rodríguez, Blanca Reyes,  y Licdo. (Msc.) Frank Garrido.   Deportes: Licdo. Ramón Delgado y T.S.U. Nelson 
Morillo.   Diseño Gráfico:  Ing. Francisco Hernández Tlf: (0426)7473385,  (frangel52@yahoo.es).  
Revisión: María G. Hernández (Publicista).  Asesor Jurídico:  Dra. Yanitza Torres.
Impreso en: Grupo Linero,  Tlfs: (0241) 859.21.69 - 859.31.10

Libertador: El Título más Glorioso

D
e acuerdo con el decreto de 
Bolívar, el corazón de 
Girardot fue trasladado a 

Caracas y el 14 de octubre se le celebró 
una recepción especial de libertadores 
y se depositó el corazón en un mau-
soleo que se erigió en la Catedral 
Metropolitana. Terminada esta cere-
monia el mismo 14 de octubre de 1813, 
don Cristóbal Mendoza, Gobernador 
Político de Caracas, reunido el Ayunta-

25 de Octubre de 1800: 

 Muere Manuel Gual

E
l 25 de octubre de 1800, muere envenenado en la 
Isla de Trinidad, víctima de una cruel persecución 
por espías de la Monarquía, el patriota Manuel 

Gual. Había nacido en La Guaira, hacia 1749, hijo de 
Mateo Gual y Pueyo, quien fuera Jefe de la Provincia de 
Cumaná.
  A los 15 años de edad ingresa como cadete al Batallón 
Veteranos de Caracas. Logra avanzar en sus estudios, 
más no logra los ascensos deseados y por tal motivo, a los 
33 años de edad, es apenas Capitán. Empero, era un 
hombre de suma cultura.
 Desde temprana edad busca lograr un movimiento 
emancipador, y esas ideas las deja conocer al General 
Francisco de Miranda, que se hallaba en Londres, el cual 
gestionaba la colaboración de diversos gobiernos del 
viejo continente en la lucha por la independencia de 
América, a través de correspondencia.
 Sus conexiones con José María España, entre otros 
patriotas y hombres Ilustres, como Juan Bautista 
Picornell (Español preso por ideas políticas en La 
Guaira), lo convierten en revolucionario. Y así, en 1797, 
tomó parte en el famoso plan debelado por el gobierno 
español y que pasa a la historia con el nombre de 
Revolución de Gual y España.

E
l 28 de octubre de 1875 se inaugura solemnemente 
el Panteón Nacional, destinado a guardar las 
cenizas de los Libertadores de Venezuela y sus 

hombres ilustres. Al siguiente año, en 1876, el mismo día 
28 de octubre, en que se festejaba entonces el onomástica 
de Bolívar, fueron trasladados los restos del Grande 
Hombre con toda pompa.
 Las cenizas iban en un arca gótica que en 1930 fue 
sustituida por una de bronce, la actual. Se tocó la Marcha 
Triunfal de Fiorini y los discursos corrieron a cargo de 
J.M. Sistiaga y Eduardo Calcaño.
  Anteriormente, el Panteón Nacional era la Iglesia de la 
Santa Trinidad que fue totalmente reducida a escombros 
por el terremoto de 1812. En 1842, los restos del 
Libertador, procedentes de Santa Marta, Colombia, 
pernoctaron en este lugar antes de ser trasladados a La 
Catedral. El Presidente Guzmán Blanco convirtió la 
Santísima Trinidad en Panteón Nacional donde se 
condujeron solemnemente, el 28 de octubre de 1876, los 
restos de Bolívar. Desde entonces, cada arma del ejército 
venezolano monta día y noche una guardia de honor al 
Libertador.
  A principios del siglo XX, el eclecticismo deja paso al 
modernismo, que emplea elementos fantásticos de origen 
medieval. Este Panteón es obra de M. Mújica Millán.
El eclecticismo había empleado elementos clásicos, 
góticos, barrocos y renacentistas, fundiéndolos en varias 
soluciones, poco afortunadas casi siempre. A comienzo del 
siglo XX llegan a Venezuela los ecos del modernismo o 
“Art Nouveau”, que en arquitectura se manifiestan por el 
empleo de elementos puramente fantásticos que tienden a 
ascender verticalmente y se coronan con pequeñas cúpulas 
bulbosas muy ornamentadas al gusto barroco, pero con 
unas proporciones completamente distintas. 

 miento en el Templo de San Francisco, 
con las demás corporaciones civiles, 
militares y eclesiásticas; proclama a 
Simón Bolívar «Capitán General de 
los Ejércitos de Venezuela, vivo y 
efectivo, y con el sobrenombre de 
Libertador… Es un don que le 
consagra la patria a un hijo tan 
benemérito». 
  Bolívar, al recibir este cognomento, 
exclama: V.V.S.S. me aclaman  capitán

de los ejércitos y libertador de 
Venezuela; título más glorioso y 
satisfactorio para mí que el cetro de 
todos los imperios de la tierra …». 
  “Lo he conquistado por mi tenacidad 
y mi celo; pero gracias también al valor 
indiscutible de José Félix Ribas, 
Rafael Urdaneta, Atanasio Girardot, 
D'Elhuyar, Campo-Elías y los demás 
oficiales y tropas, que son igualmente 
ilustres libertadores. 

 Debido a la indiscreción de tres pardos libres, el 
gobierno descubrió una conspiración en la que estaban 
comprometidas cerca de cien personas entre ellas dos 
monjes franciscanos y algunos presos políticos 
españoles, condenados por la conjura de San Blas, que 
cumplían condena en La Guaira. La conspiración se 
proponía «restituir al pueblo americano su Libertad» y 
prometía, según expresaban unas ordenanzas 
encontradas a los acusados, la mayor armonía ente 
blancos, indios, pardos y morenos. Como jefes fueron 
señalados MANUAL DUAL y JOSÉ MARÍA ESPAÑA, 
ambos capitanes retirados. De los acusados por la 
conspiración, unos fueron condenados a prisión, otros, 
deportados, y siete murieron en la horca. La sentencia de 
muerte fue aplicada con todo rigor para que sirviera de 
escarmiento.
  Los dos principales encargados lograron escapar a las 
Antillas, pero la audiencia de Caracas juzgó alrededor de 
sesenta personas. Varios acusados fueron enviados a 
prisiones de España o Puerto Rico y siete fueron 
condenados a muerte. Entre estos últimos se encontraban 
oficiales del Batallón de Veteranos de Caracas, blancos y 
pardos.
   La más alta sociedad caraqueña repudió enérgicamente 
la conspiración; las demás clases sociales, por el 
contrario, quedaron hondamente preocupados por el 
resultado negativo con que se había saldado. Los ojos 
americanos se volvieron nuevamente hacia Miranda.
Como sabemos, la nobleza «postrada humildemente a 
los R..P. de Su Majestad», protestó contra los 
conspiradores y ofreció sus personas y bienes para 
defender el gobierno. Sin embargo, en Venezuela se 
creía, que había una importante discriminación en el trato 
dado a los participantes en la conspiración: se castigó con 
rigor a los criollos, en tanto que se fue benevolente con 
los peninsulares.
   Tras este fracaso, Manuel Gual huyó al extranjero y se 
radicó en Trinidad donde murió envenenado por espías 
de la monarquía el 25 de octubre de 1800.
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Prensa: Algodones del Orinoco
Albaneis Godoy

E
lías Zurita candidato a la 
alcaldía de las Mercedes del 
Llano, de las venideras elec-

ciones del 8 de diciembre, visitó las 
instalaciones de la EPS Algodones del 
Orinoco, donde mantuvo un conver-
satorio con todos los trabajadores y 
trabajadoras de la planta ubicada en 
Cabruta.
  En el conversatorio, que duró alre-
dedor de 2 horas los trabajadores y 
trabajadoras de la planta pudieron 
exponer sus necesidades, dudas y 
exigencias, que van en pro del desa-
rrollo de la comunidad; de la misma 
manera expresaron el apoyo rotundo y 
total al candidato de la revolución, 
para continuar  con   el  legado   de   
nuestrocomandante eterno Hugo 
Chávez y que hoy lideriza Nicolás 
Maduro.
  Elías Zurita manifestó, las líneas de 
acción que van a regir durante su 
gobierno: desarrollo agroindustrial 
irreversible, cero pobreza y revolución 
cultural, así  lo  señalan  las  líneas  del 

El candidato Elías Zurita recibe apoyo de los trabajadores de Algodones del Orinoco.

Candidato del Gran Polo Patriótico

Elías Zurita recibe Apoyo de los Trabajadores 
de Algodones del Orinoco

Presidente Nicolás Maduro a través de 
las acciones y políticas sociales dise-
ñadas para aportar soluciones, por 
medio del Gobierno de Calle, que ya se 
inicia en su segunda fase.
  Acotó, el compromiso de trabajar de 
manera articulada para el reimpulso 
del desarrollo del Cultivo de Algodón  
y avance Integral de la Parroquia 
Cabruta.
 Thais Chávez trabajadora de 
Algodones del Orinoco expresó, su 
preocupación por la comunidad: 
“Cabruta es un pueblo olvidado por 
todos los gobernantes tanto de la 
derecha como de los gobernantes 
revolucionarios; los principales 
problemas que tenemos hoy en día y 
que afectan el desarrollo de los habi-
tantes de esta población son el 
alumbrado público, aguas residuales, 
aguas servidas, la delincuencia, y a 
diario somos extorsionados por los 
comerciantes de la localidad que nos 
quitan hasta un 15% por cada 
transacción   realizada   con   el   bono 

alimentario o con la tarjeta de débito. 
Hoy delante de todos mis compañeros 
le digo a usted candidato, yo soy 
Chávez, usted es Chávez, todos aquí 
somos Chávez, una vez gane la alcaldía 
Dios mediante, no se olvide de 
Cabruta, somos una potencia agro-
industrial del cultivo de algodón, y 
necesitamos el soporte necesario para 
que esta empresa que es de  todos,  siga   

adelante y continúe dando apoyo a 
Cabruta”. Para concluir la actividad, 
Zurita pidió un voto de confianza a 
todos los trabajadores de Algodones 
del Orinoco, “Se los años que llevan 
recibiendo decepciones de los gober-
nantes anteriores, pero prometo darles 
una revolución irreversible, ya 
Cabruta, que es mi segundo hogar y no 
lo dejare en el olvido”.

E
l Troudi explicó, que los avan-
ces en la estructura se desa-
rrollan “a buen ritmo” y que 

generó 13.500 empleos, con un 62% de 
avance físico hasta la actualidad. 
Estiman que en diciembre del 2016 se 
inaugurará esta “impresionante obra”.

El III puente sobre el río Orinoco será inaugurado 
en diciembre de 2016, informó El Troudi
  

(Caicara del Orinoco, 26 de octubre. 
Noticias 24)

El ministro de Transporte Terrestre, Haiman El Troudi, 
calificó como “motivo de orgullo nacional” el III puente 
sobre el Río Orinoco.

  “Toda la estructura está prácticamente 
finalizada, la estructura de apoyo del 
puente”, relató El Troudi.
  El puente, de 11 kilómetros de largo, 
será“el puente sobre un río más largo 
que va a existir en el continente Ameri-
cano” y contará con 60 guallas.

 Durante este sábado se colocó la 
superestructura del puente, por lo que 
el ministro comentó que son “impre-
sionantes piezas metálicas que hemos 
ensamblado”.
  Explicó que este puente conectará el 
sur del país con el centro, los llanos 
occidentales y el norte, siendo fachada 
de integración con el Mercosur.
 “Estamos haciendo historia, el III 
puente del Río del Orinoco, el puente 
Mercosur, que iniciamos bajo la 
mirada estratégica, infinita y profunda 
del gigante Hugo Chávez ahora 
continúa con el Gobierno del presi-
dente Nicolás Maduro, hijo de 
Chávez”, dijo el ministro.
  El primer tramo se ensambló en el la-
do sur del puente.
  Este proceso consistió en el engranaje 
de  l a  p ieza  S1-1 ,  que  pesa  
aproximadamente 490 toneladas, con 
l a  p i e z a  S 1 - 2 ,  q u e  p e s a  
aproximadamente 1.400 toneladas. 
Esta infraestructura  de  tipo  carretero

-ferroviario. Se construye desde 
finales de 2006, y será el segundo 
puente más grande de América Latina 
y el número 38 en el mundo.
  “Esta no es una obra para Cabruta o 
Caicara, es para todo el país y Sur 
América y la visión estratégica que 
dejo Chávez. Estamos completando el 
64% de ejecución de esta obra, y 62% 
físico, que estará lista en 2016. Aquí no 
hay espacio para el miedo o chismes. 
Esta obra no se va a parar hasta que 
finalicemos. No es cualquier cosa lo 
que estamos haciendo aquí. Veinte 
minutos antes de llegar, desde aire, ya 
se podía ver”, afirmó El Troudi.
 La longitud total será de 11.125 
metros, aproximadamente 2.280 
metros sobre el río Orinoco y 8.845 
metros en las áreas anegadizas. 
Contará con 4 canales de circulación 
cual en su parte superior y 1 vía 
ferrocarril en su parte inferior. El canal 
de navegación será de 360 metros de 
longitud.

Foto: Marìa Betancourt
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L
os 422 estudiantes de 2do año 
de educación media, pertene-
cientes al liceo público Pedro 

Itriago Chacín, en Las Mercedes del 
Llano, agradecieron al Presidente 
Nicolás Maduro y al gobernador 
Rodríguez Chacín por la gran gestión 
que están realizando con la imple-
mentación del proyecto Canaima 
Educativo, lo que les ha permitido 
obtener gratuitamente una computa-
dora que les servirá para mejorar su 
rendimiento estudiantil.

Con esta dotación ya suman 7 mil 308 las canaimitas entregadas en el municipio

Estudiantes de Las Mercedes del Llano agradecen 
al Gobierno Revolucionario sus nuevas computadoras
Todos coincidieron en que esta importante herramienta tec-
nológica les servirá para mejorar su rendimiento estudiantil.

           Alcaldía de Las Mercedes
           María Gabriela Romero.-

Los 422 estudiantes de 2do año de educación media, pertenecientes al liceo público 
Pedro Itriago Chacín, recibieron su canaimita.

María Lovera (12), perteneciente 
al 1er año “B”, indicó que 

gracias a la colección 
bicentenario podrá mejorar.

El también alumno del 2do “A”, 
Luis Manuel Carvajal Reverón 
(12), dijo que ahora va hacer 

sus tareas con más ánimo.

La estudiante del 2do año “A”, 
Rosandry Medina (12), afirmó 

estar muy feliz porque por primera 
vez tiene un computadora propia.

   Cabe destacar que un alto 
porcentaje de los alumnos 
beneficiados no tenían recursos 
para adquirir esta  importante 
herramienta tecnológica, tan 
esencial en la actualidad, es por 
esta razón que profundizando en el 
legado del Comandante Supremo, 
Hugo Chávez, el Gobierno 
Revolucionario les proporciona 
los equipos para continuar impul-
sando una educación de inclusión 
y calidad.

  En este sentido, la estudiante del 2do 
año “A”, Rosandry Medina (12), 
afirmó estar muy feliz ya que por 
primera vez tiene un computadora 
propia. "Ahora podré realizar las 
investigaciones del liceo en mi hogar,  
bajar  imágenes y navegare en 
internet". El también alumno del 2do 
“A”, Luis Manuel Carvajal Reverón 
(12), dijo que ahora va hacer sus 
trabajos con más ánimo. "Ya no tendré 
que salir a la calle para realizar algunas 
tareas, con mi canaimita me siento más 
motivado".
   Adicionalmente, se sumaron a este 
agradecimiento los estudiantes del 1er 
año de educación media, ya que 
recibieron gratuitamente  la  colección

de libros bicentenario con el objetivo 
de contribuir con su proceso de 
aprendizaje, tal es el caso dela alumna 
Ania Laverde (12), del 7mo “C”, quien 
expresó sentirse muy emocionada 
porque se le va a facilitar la realización 
de las investigaciones que le mandan 
sus profesores en el liceo.
 Finalmente, la estudiante María 
Lovera (12), perteneciente al 1er año 
“B”, indicó que gracias a estos libros 
podrá mejorar su desenvolvimiento en 
el liceo. 
   “Siento una emoción muy grande  al 
recibir mi colección, en especial 
porque son gratuitos y mis padres 
podrán ahorrar dinero para otras 
necesidades”.

E
l Ministerio Público logró 
privativa de libertad para 12 
hombres, quienes fueron 

detenidos el pasado 12 de octubre por 
su presunta responsabilidad en el 
contrabando de 121 mil litros de gasoil 
en el estado Bolívar.
  En la audiencia de presentación, los 
fiscales 30º nacional y 11º del segundo 
circuito judicial de esa jurisdicción, 
Tulio Mendoza y Magda Sandoval, 
respectivamente, imputaron a Manuel 
Valdez (69), Williams Guacarán (28), 
Marco Pinto (26), Andrés Garavito ( 
19), Julio Elmerida (28), Yony Brito 
(35), Daniel González (18), Domingo 
González (59), René Salazar (24), José 
Pinto (19),  Teodoro Holder (28) y 
Carlos Vallejo (48).

Se decomisaron 121 mil litros de gasoil y una embarcación

Privan de libertad a 12 hombres por 
contrabando de combustible en el estado Bolívar

(Ministerio Público. Caracas, 17 de octubre de 2013)

 Todos estos hombres fueron 
imputados por la presunta comisión de 
los delitos de contrabando agravado, 
contravención de planes de ordena-
ción del territorio en zonas montaño-
sas, manejo de sustancias peligrosas, 
ejecución de actividades no permitidas 
y asociación para delinquir.
 Adicionalmente, González fue 
imputado por presuntamente incurrir 
en el delito de  posesión ilícita de arma 
de fuego.
  Tales delitos se encuentran previstos 
y sancionados en la Ley Penal del 
Ambiente, en la Ley sobre el Delito de 
Contrabando, y en la Ley Orgánica 
contra la Delincuencia Organizada y 
Financiamiento al Terrorismo. En las 
próximas horas presentarán a  un  ado-

lescente de 17 años de edad presun-
tamente vinculado con el caso.
  De acuerdo con los elementos de 
convicción presentados por los 
fiscales del Ministerio Público, el 
Tribunal 4º de Control de Puerto Ordaz 
dictó medida privativa de libertad 
contra los 12 hombres y fijó como sitio 
de reclusión la sede la Policía 
Municipal de Caroní.
 El citado día, durante un proce-
dimiento realizado en el fundo El 
Guamo, sector El Triunfo del citado 
municipio, efectivos de la Guardia 
Nacional Bolivariana encontraron 
cinco tanques de combustible tipo 
gasoil con un total de 121 mil litros, 
cantidad que posteriormente iba ser 
trasladada a una embarcación.

  Asimismo, los efectivos castrenses 
localizaron cientos de kilómetros de 
manguera colocados en forma 
subterránea que terminaban en el 
mayor río venezolano, lo cual permitía 
trasladar el gasoil hasta la embar-
cación.
  Por tal motivo, el mismo día  los 
hombres fueron aprehendidos y 
puestos a la orden del Ministerio 
Público.
  Vale destacar que el estado Bolívar 
tiene límites con Guyana y Brasil, 
lugares por el que las autoridades han 
detectado se produce contrabando de 
extracción de combustible, debido a su 
bajo costo en Venezuela y su alto 
precio en el mercado internacional.
                                                       MC
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I
mpulsando la producción agro-
alimentaria del municipio Las 
Mercedes del Llano, los candida-

tos de la tolda roja sostuvieron una 
importante reunión con los produc-
tores de la parroquia Cabruta para 
escuchar sus planteamientos e 
inquietudes con el propósito de 
gestionar cada uno de sus reque-
rimientos ante el Ejecutivo Nacional y 
Regional.
 Dicho evento fue liderado por el 
presidente de la Cámara Municipal y 
abanderado de la Revolución a la 
Alcaldía, Arnaldo Elías Zurita, el jefe 
del comando de campaña municipal 
Bolívar-Chávez, Emmanuel Guevara 
y los candidatos a concejales, quienes 
con papel en mano recibieron todas las 
solicitudes del sector.

Impulsando la Soberanía Alimentaria del municipio

Productores de Cabruta presentaron sus 
planteamientos e inquietudes  

El candidato del PSUV y el Gran Polo Patriótico, Arnaldo Elías 
Zurita, afirmó que el gobierno revolucionario busca convertir al 
estado Guárico en una gran potencia agroproductiva.

Prensa Alcaldía de las Mercedes
María Gabriela Romero.-

 El encuentro fue liderado por el candidato de la Revolución a la Alcaldía, Arnaldo Elías Zurita. 
Hubo una importante participación de los productores de Cabruta.

  Al respecto, Zurita enfatizó que el 
Gobierno Revolucionario del presi-
dente Nicolás Maduro y el gobernador 
Rodríguez Chacín busca convertir al 
estado Guárico en una gran potencia 
agroproductiva, “prueba de ello son 
todas las herramientas que se le han 
proporcionado a los productores, a 
través de la Gran Misión Agro-
venezuela, para contribuir con la 
soberanía alimentaria de nuestro 
municipio y del país”. 
 Finalmente, hay que destacar que 
hubo una importante participación de 
productores, quienes le agradecieron a 
los abanderados de la tolda roja su 
empeño en apoyarlos con el ges-
tionamiento de sus principales 
necesidades en materia financiera y 
dotación de insumos agrícolas.

Asamblea de circuito de los testigos de 
Jehová

“La Palabra de Dios es útil para enseñar”

  Caicara del Orinoco - Jehová Dios es nuestro “Magnífico Instructor”, el mejor 
maestro del universo (Isaías 30:20, 21). Él nos enseña mediante un libro que supera 
a todos los demás: la Biblia, su Palabra inspirada. ¿Y cómo pueden sus enseñanzas 

beneficiarnos física, mental, emocional y espiritualmente? La respuesta a esta 
pregunta se dará en la asamblea de circuito de este año, cuyo título —basado en 2 

Timoteo 3:16— es “La Palabra de Dios es útil para enseñar”.
  ¿Qué se analizará? Se dará respuesta a las siguientes preguntas: ¿Qué efecto tiene la 
enseñanza divina en nuestra vida? ¿Cómo deberíamos reaccionar ante las “enseñanzas 
[...] extrañas”? (Hebreos 13:9.) ¿Para qué es útil la Palabra de Dios?  ¿Por qué debemos 
esforzarnos por permanecer en la enseñanza de Jehová?
  Poco antes del versículo en el que se basa el título de esta asamblea, se describe cómo 
serían los últimos días de este sistema. Acerca de estos tiempos críticos, el apóstol 
Pablo escribió: “Los hombres inicuos e impostores avanzarán de mal en peor, 
extraviando y siendo extraviados” (2 Timoteo 3:13). Si no queremos ser extraviados, o 
engañados, es importantísimo que escuchemos y pongamos por obra lo que Dios nos 
enseña. 
   Sin duda el programa de la asamblea de circuito, basado en su totalidad en la Santa 
Biblia, nos ayudará a ver cómo la Palabra de Dios es útil para enseñar. Invitamos a todos 
los que desean agradar a Dios a estar presentes este sábado 30 de noviembre y el 
domingo 01 de diciembre del 2013 en la Cancha techada de la Universidad de Oriente 
de la ciudad de Caicara del Orinoco, sector Blanquita de Pérez y San Rafael, calle 
Felipe Testamark. La entrada es gratis y no se realizan colectas.

Contacto: [Gunther González,  teléfono: 0416-151.6207, 
 e-mail: igloows@gmail.com]

El principal problema, por el 
que  muchas  empresas  
fracasan en la actual sociedad 

de la información, es por la des-
organización reinante dentro de su 
estructura interna.
  Es muy fácil echar la culpa de este 
mal a factores externos que están 
directamente relacionados con la 
sociedad cambiante y dinámica en la 
que vivimos. Pero tememos a 
realizarnos una retrospección o 
autocrítica, a fin de identificar 
nuestras debilidades y fallas.
 Sin embargo el motivo de esta 
desorganización dentro de muchas 
grandes empresas reside en las 
personas que las dirigen, que 
claramente no tienen capacidad o no 
saben gestionar de forma correcta 
los recursos de los que dispone su 
organización, y que el estado o los 
particulares le han confiado para 
administrar con eficiencia y éxito.
  No olvidemos que las empresas las 
dirigen personas de carne y hueso, 
por lo tanto que se estanquen o 
prosperen, va a depender íntegra-
mente de la capacidad de gestión de 
esas personas.
 Una de las lacras, de todas las 
empresas a nivel de desorganiza-
ción, es la falta de coordinación entre 
los diferentes departamentos de las 
mismas, así como las informalidades 
mal llevadas durante la gestión de los 
líderes de cada unidad organizativa.
  Los responsables de cada depar-
tamento, no son conscientes de que 
los otros departamentos son aliados 
para conseguir el éxito de su em-
presa, y que para que una empresa 
triunfe es imprescindible que todos 
sus miembros estén unidos y se 
consideren parte importante de la 
misma.
  Las luchas internas de poder entre 
los miembros internos de las 
organizaciones son una pérdida de 
tiempo y dinero brutal, que lo único 
que consiguen es debilitar su 
estructura, poniéndola constan-
temente en peligro de muerte.
  También hay que mejorar la gestión 
del tiempo de los miembros y los 
procesos de una empresa, ya que se 
pierde mucho tiempo, que se podría 
aprovechar. Es muy habitual hacer 
muchas reuniones, que no sirven  pa-

ra nada, debido a que no se han 
preparado en condiciones, no había 
orden del día, posteriormente no se 
llevan a ejecución los acciones 
previstas, los participantes de esas 
reuniones se dedican a discutir en 
vez de aportar soluciones a los 
problemas o dificultades de su 
empresa.
  La formación en la gestión del 
tiempo de los miembros y los 
procesos de una empresa no puede 
faltar para educar y ayudar a cambiar 
los malos hábitos de nuestros 
gestores internos.
    Otro gran aspecto que contribuye 
a la desorganización es el caos en los 
procedimientos internos de una 
empresa. No puede ser que los 
gestores de las empresas apliquen 
los procedimientos de forma 
aleatoria según les convenga, ya que 
para que todo funcione adecuada-
mente todos los miembros de la 
empresa tienen que cumplir los 
procedimientos establecidos.
   Si nuestra empresa es víctima de la 
desorganización y la informalidad, 
tenemos que dar un cambio impor-
tante para poder avanzar y conseguir 
que nuestra empresa logre mayores 
beneficios que posteriormente son 
satisfactorios para todos los que 
contribuimos a ellos en menor o 
mayor medida.
   Lo primero que tenemos que hacer, 
entonces, sin temor a nosotros 
mismos y con mucho profesio-
nalismo y ética, es ver cuáles son los 
motivos causantes de la desorga-
nización de nuestra organización y 
de cada uno de sus miembros.
  La dirección de la empresa tiene 
que estar dispuesta a poner fin a esta 
situación desesperante y volver al 
camino del éxito, que no se consigue 
más que con disciplina e interés en 
hacerlo.
  Una vez detectado el hecho causan-
te tenemos que enfrentarlo con 
decisión e intentar modificarlo en 
caso de que haya posibilidad, sino 
tendremos que eliminarlo.
  Posteriormente tenemos que estar 
en alerta ante futuros rebrotes del 
hecho perturbador para evitar volver 
a la desorganización, puesto que lo 
realmente difícil no es eliminarlo, 
sino mantenernos en el camino 
adecuado sin desviación hacia esa 
situación pasada.

Hasta la próxima 
edición………saludos.

Desorganización y 
caos empresarial

Por: Lcdo. Pedro Antonio Rojas.  
Contacto: 0416-335 3108
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Cultivo del Algodonero 
Por: Ing. Agrónomo Francisco Hernández

(parte V)

Potencialidades de explotación en la zona de vega 

PROYECTO ALGODONERO ORINOCO
AVALUACIÓN DE ALGUNOS INDICADORES

EN LA PRODUCCIÓN DE ALGODÓN
ENTRE 1966 - 1978

PERÍODO   
HAS. 

SEMBRADAS
   Nº DE 

ASOCIACIONES     
   Nº DE 

PRODUCTORES
% DE

RECUPERACIÒN

1966-67

1967-68 19 589 82,4%2.390

179 95,0%650

1968-69 19 646 68,4%3.501

1969-70 24 726 70,6%4.074

1970-71 11 759 62,9%2.910

1971-72

1975-76

9 610 82,9%3.157

1972-73

1976-77

13 600 63,8%4.080

1973-74

1977-78

13 967 58,3%6.559

1974-75 13

12

8

18

850

969

421

1.037

55,6%

45,0%

6.064

8.275

2.163

7.791

FUENTE:  M.A.C. Cabruta. Proyecto Algodonero Orinoco.  Archivo.

E
n esta entrega les ofrezco 
algunas experiencias de la 
producción agrícola en el Eje 

Orinoco Apure, lo que pudiera ser 
entendido como un sistema analítico 
de la producción campesina en esta 
área específica, que a mi entender es 
una realidad actual producto de una 
dinámica pasada, conformada por 
fenómenos y procesos, tanto locales 
como extra locales sin dejar de tratar 
la realidad social, económica y de 
vital importancia el medio ambiente. 
En fin, es importante contribuir en su 
perpetuación.
  El objetivo general que se persigue 
en cuanto a este análisis, es la rees-
tructuración de la producción campe-
sina tradicional con énfasis en una 
caracterización actual, tomándose en 
cuenta mecanismos adecuados en el 
desarrollo de este modelo de produc-
ción campesina, con el fin de precisar 
las tendencias sobre todo en la poten-
cialidad de cultivos en el Eje Orinoco 
Apure.
 Empíricamente, la producción 
agrícola se entiende como un proceso 
de trabajo, y como tal, “...la actividad 
del hombre…que valiéndose del ins-
trumento correspondiente, transforma 
el objeto sobre el que versa el trabajo 
con arreglo a un fin perseguido. Este 
proceso desemboca y se extingue en el 
producto” (MARK, C. El capital. 
Tomo I. Pag. 133), el cual es a su vez 
condición de existencia de otro pro-
ceso de trabajo distinto al tratarse de la 
materia prima a producir.
   En la producción agrícola, los com-
ponentes lo forman por un lado los 
agroquímicos, semillas, implementos, 
maquinarias, el suelo y sus condi-
ciones naturales; y por otro lado 
tenemos los conocimientos técnicos y 
científicos, nivel gerencial, la parte 
cultural, como también la experiencia 
del productor demostrado en la faena 
diaria.
   Tomándose en cuenta la parte Agro 
industrial, la relación técnica esencial 
es el suministro de insumos e imple-
mentos al momento que se requieran, 
ya que se persigue la maximización de 
las ganancias y la obtención del plus 
valor, después de satisfacer las nece-
sidades requeridas para la producción, 
por lo tanto la agricultura constituye 
un mercado para realizar ese fin 
económico. Por el contrario, cuando 
la producción agrícola campesina solo 
se manifiesta con el suministro de la 
materia prima para la industria, los 
productores de esa materia prima no 
reciben como relación social ese valor 

Campo de algodón en vegas de Orinoco
Foto: F. Hernández (archivo)

plusvalico sino sólo la subsistencia 
propia o familiar, las relaciones socia-
les en el mercado son de carácter sub-
jetivo.
  No podemos dejar pasar desaper-
cibido lo relacionado con los impac-
tos ambientales que se relacionan con 
el desarrollo agrícola. 
   En primer lugar, el impacto ocasio-
nado con la preparación de los terre-
nos (desmonte o tala) o recuperación 
de nuevas tierras para la siembra 
sobre todo si se trata de vegas 
inundables; ya que al incorporarse 
por primera vez tierras nuevas a la 
producción agrícola, se producen 
impactos iniciales importantes, algu-
nos de los cuales son irreversibles: se 
pierden los recursos naturales (por 
ejemplo, bosques primarios, tierras 
húmedas); se erosionan los suelos; 
baja la productividad de las tierras; 
desaparecen las especies; se merma el 
hábitat de la fauna silvestre; se 
reducen los servicios ambientales 
proporcionados por los ecosistemas 
existentes; y se perjudican los 
habitantes de los bosques u otras 
minorías étnicas vulnerables, que 
dependen del ecosistema que fue 
eliminado. Además de estos impactos 
iniciales, el método utilizado para 
preparar el terreno tiene una 
influencia importante sobre el éxito o 
fracaso.
   Lo segundo, es el efecto de la inten-
sificación de la producción de las 
tierras agrícolas existentes (manejo 
agronómico), ya que en la agricultura 
surgen los problemas ambientales 
más convencionales como resultado 
de los cultivos intensivos como: la 
compactación del suelo, uso de agro-
químicos (fertilizantes, herbicidas e 
insecticidas), la erosión de los suelos 
frágiles (aluvionales).

  Lo tercero, se relaciona con la sus-
tentabilidad de los proyectos agríco-
las; ya que para poder apreciar la 
sostenibilidad, se requiere una evalua-
ción de los costos económicos, socia-
les y ambientales de la continuación a 
largo plazo del proyecto: ¿Son 
aceptables? ¿Pueden ser sostenidos en 
base a los producción?
  Pero, la pregunta que nos hacemos 
constantemente es: ¿cuánta cantidad 
de hectáreas podemos sembrar a lo 
largo del Eje Orinoco Apure?.
 Primeramente, debemos tomar en 
cuenta lo escrito anteriormente. 
 Si tomamos en cuenta la primera 
evaluación realizada en el año 1.955 
en donde se precisa que “La región 
algodonera de los ríos Orinoco y 
Apure se extiende hasta Mapire y 
sigue las márgenes del río hasta la 
Urbana aproximadamente. Las siem-
bras  de  algodón  a  las  márgenes  del

río Apure siguen desde la desem-
bocadura  has ta  l a  Macani l la  
aproximadamente. Se encuentra 
también aún a número reducido 
siembras de este cultivo en cercanías 
de Puerto Paez y a las márgenes de los 
afluentes del río Orinoco, y el río Meta 
hasta San Carlos inclusive. De tal 
modo, que la extensión de la zona, 
puede ser calculada en varios 
c e n t e n a r e s  d e  k i l ó m e t r o s ”  
(SZUMKOWSKI, W. Observaciones 
sobre la Región Algodonera de los 
Ríos Orinoco y Apure, MAC, 1956. 
Pags. 75-85.). De acuerdo a lo citado, 
debemos tener en cuenta que las 
siembras se realizan en tierras aptas y 
fértiles que se encuentran sobre todo en 
las islas y en las orillas de los ríos 
(franjas que van de 100 metros a 400 
metros de ancho, de acuerdo a su 
caudal); podemos calcular un 
aproximado de 8.000 hectáreas en las 
márgenes de los ríos y 7.000 hectáreas 
que puede ser proporcionado en las 
islas, para las siembras, eso si, sin la 
utilización de implementos agrícolas 
pesados (rastra, arado y otros) reco-
mendando el uso de equipos livianos 
(motocultores, desmalezadoras, entre 
otros).
  Veamos al final de la página un cuadro 
referente a las siembras en los '60 y '70, 
de acuerdo a fuente del Ministerio de 
Agricultura y Cría oficina de Cabruta, 
que en un lapso de casi 15 años de 
siembra supervisada y financiada, de 
650 hectáreas en el ciclo algodonero 
1966/1967, se lograron sembrar para el 
ciclo 1977/78, 7.791 hectáreas de una 
manera progresiva.
     ...continuaremos en la siguiente edición
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Por: Francisco Hernández

E
l pasado viernes, 01 de 
noviembre del 2013, el Liceo 
Nacional Bolivariano Vicente 

Yáñez Pinzón, de nuestra parroquia 
Cabruta, Edo. Guárico, sirvió de 
escenario para recibir a la delegación 
del Municipio Escolar Nº 8; a los 
agentes Canaima-CANTV; al director 
del I.U.T. DE LOS LLANOS, Licdo. 
Enmanuel Guevara; a la concejala y 
amiga María Chávez, coordinadora de 
educación a nivel estadal; al candidato 
de la patria y presidente del consejo 
municipal, compatriota y amigo Elías 
Zurita; al camarada Cheo Lecumbe-
rre, concejal de la parroquia; al prefec-
to Víctor Torres, amigo consecuente 
con esta institución; al sargento Luís 
Domínguez, representante de la Mili-
cia Bolivariana y por supuesto a los 
candidatos a concejales por el PSUV, 
Elaine Acosta y el amigo Lugo, entre 
otros, para proceder a la entrega de las 
190 computadoras Canaima a igual 
número de estudiantes de 2º año de 
educación media general, es decir, a la 
totalidad de la matrícula de ese grado.
  El director del plantel, Licdo. Carlos 
Cuello, dio la bienvenida a las 
autoridades y candidatos, para luego 
reflexionar sobre la importancia de 
estos momentos y resaltar los logros 
en el sector educativo. Por su parte, el 
candidato de la patria resaltó sobre las 
ventajas de las portátiles, “...las cuales 
representan el legado del comandante 
supremo Hugo Chávez, porque en 
cada una de las computadoras está el 
alma y el corazón de nuestro  querido 
Presidente. Recordó los logros de la 
revolución durante estos 14 años de 
patria y que, solo en Revolución, los 
jóvenes de la patria pueden hoy recibir 

Parte de los equipos entregados a los estudiantes yañecistas

De la mano del Jefe de Zona Educativa, Municipio Escolar nº 8 
y el candidato de la patria, Elías Zurita 

Proyecto Canaima llegó al 
“Vicente Yáñez Pinzón” 

Foto: F. Hernàndez

las Canaimas y la Colección Bicente-
naria al mismo tiempo, totalmente 
gratuito”. Enfatizó en que hay que 
seguir apoyando al proceso revolucio-
nario para seguir teniendo patria.
 Por su parte, el subdirector Frank 
Garrido, expresó que, en relación al 
Proyecto Educativo Canaima,  se aplica 
en el sistema escolar venezolano como 
una herramienta fundamental de 
formación y aprendizaje tecnológico, 
mediante el desarrollo de contenido 
pedagógico desde un abordaje integral 
donde participan estudiantes, docentes 
y la familia. Asimismo, destacó que 
estas "...mini computadoras portátiles, 
que generan contenidos liberadores y 
emancipadores, se han suministrado a 
2.7 millones de estudiantes, gracias al 
esfuerzo del Gobierno Nacional, por lo 
que es fundamental el apoyo a las 
políticas educativas del M.P.P.E.”. 
Catalogó este proyecto como un 
proceso de democratización profunda 
de las comunicaciones y de la 
información, llevando a millones de 
venezolanos el acceso a los poderosos 
instrumentos digitales como el internet 
y la informática.
  De igual manera, el subdirector Frank 
Garrido, agradeció al Licdo. Pedro 
Valdivia, Autoridad Única en Educa-
ción del Edo. Guárico, a la Licda. Iris 
Camaripano, Jefa del Municipio 
Escolar Nº 8 por hacer realidad los 
sueños de nuestros educandos y por 
trabajar de manera integrada con las 
instituciones educativas, en pro de la 
educación de calidad que todos quere-
mos. Asimismo,  resaltó el hecho de la 
designación de cuatro docentes para el 
Liceo, a  fin de cubrir las horas acéfalas 
por incremento de la matrícula. 

Grupo “ECOnatelero” formalizó alianza con empresa recolectora 

Conatel, centro piloto para el reciclaje 
de aceite comestible Jueves, 24 de octubre de 2013

Como parte del fortalecimiento de las 
denominadas tres erres (Reducir, 
reutilizar y reciclar),  la Comisión 

Nacional de Telecomunicaciones, Conatel, 
sumó un nuevo insumo a estas estrategias 
abocándose a la concienciación sobre el 
manejo de residuos que puedan ser más 
sustentables con el medio ambiente.
 Es así como se ha seleccionado, para 
fortalecer el plan de reciclaje un nuevo 
producto: el aceite comestible y sus 
derivados, el cual puede ser utilizado para la 
industria del jabón y de la alimentación 
animal. Esta acción se logró gracias al 
esfuerzo realizado por la agrupación de 
voluntarios “ECOnateleros”, quienes se 
reunieron con José Calderón, representante 
de la empresa GP Rendering, la cual se 
encargará de procesar todo el aceite 
comestible recolectado en los dos comedores 
de esta institución.
 “Me siento orgulloso de esta iniciativa 
realizada por este excelente grupo de trabajo 
en materia de reciclaje, ya que tienen tiempo 
trabajando con el papel, el vidrio, baterías y 
celulares, y nos parece muy bien que Conatel 
se convierta en la primera organización del 
Estado en iniciar la recolección del aceite 
comestible ya utilizado”, declaró José 
Calderón al  concretar el  acuerdo. 
Para dar inicio a este plan, la empresa GP 
Rendering entregó un contenedor de 50 
litros, el cual servirá para colocar el aceite 
comestible utilizado en las áreas de la cocina. 
Por el grupo "ECOnateleros" participaron en 
esta alianza piloto, Daniel Villanueva, 

gerente de Recursos Humanos, Airam 
Solórzano, Hirbic Almeida y Alaimar 
Canelón, en representación de todos los 
trabajadores que conforman la gran familia 
de Conatel.
  “Todo puede tener otra vida, Recicla”, fue el 
mensaje expresado por quienes motorizaron 
esta digna alianza, la cual fortalece una de las 
líneas del Plan de la Patria del Comandante 
eterno Hugo Chávez Frías, en su objetivo 5: 
“Contribuir con la preservación de la vida en 
el planeta y la salvación de la especie 
humana”. 
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C
on una inversión que hasta 
ahora alcanza 2.800 millones 
de dólares, las obras del Tercer 

Puente sobre el río Orinoco, ubicado 
entre los estados Bolívar y Guárico, se 
constituyen en el mayor proyecto de 
infraestructura vial en proceso de cons-
trucción en el país en los actuales 
momentos.
 Su construcción está a cargo de la 
empresa brasileña Construtora 
Norberto Odebrecht, que recibió este 
encargo en el marco del convenio de 
cooperación suscrito entre Venezuela y 
Brasil para mejorar la conexión 
terrestre entre la zona sur del país y el 
eje central, divididos por el río 
Orinoco.
  El gerente de Administración y Finan-
zas de Odebrecht, Gonzalo Santos, 
indicó que el futuro Puente Mercosur, 
como será bautizado en su inaugu-
ración, se incorporaron diseños de 
avanzada para que el mismo cumpliera 
con la doble función de conectar las 
carreteras del noroeste de Bolívar y sur 
de Guárico y permitir simultáneamente 
el paso de ferrocarriles.
 Recordó que el Puente Mercosur 
tendrá 2 plataformas. La superior esta-
rá conformada por 4 canales de 
circulación vehicular, mientras que la 
inferior portará una trocha ferroviaria 
para el paso de trenes de carga y pasaje-

Traslado de las Piezas via hacia Rampa de Lanzamiento

Visita de Inspeccion del Ministro 
Haiman El Troudi en compañia del Ing. 
Estevao Timponi Director de Proyecto

Vista General del paso de la Gabarra transportando las piezas por el II Puente Orinoquia

Es el mayor proyecto vial en construcción en el país

Trasladan vía fluvial piezas principales del 
Tercer Puente sobre el río Orinoco

Texto: Perla Carrasco
Fotos: Renzo Rodríguez 
OCTUBRE/2013

El proyecto de construcción del III Puente sobre el río 
Orinoco, que unirá a los estados Bolívar y Guárico, 
alcanzó una nueva etapa en su avance, con el inicio 
del traslado vía fluvial de las piezas de gran tamaño 
que conformarán la Superestructura principal de esta 
majestuosa obra, una de las mayores que se constru-
yen actualmente en el país. Obra de Gobierno Boliva-
riano que se ejecuta entre las poblaciones de Caicara 
del Orinoco- estado Bolívar y Cabruta-estado Guárico. 

ros desde un sistema que será construi-
do en un proyecto separado.
 El sistema vial  total tendrá una 
longitud de 11,10 kilómetros, de los 
que 2,2 kilómetros corresponden al 
puente propiamente dicho, 4,8 kiló-
metros al acceso vial desde Caicara del 
Orinoco (Bolívar) y otros 4,02 
kilómetros a la conexión vial desde 
Cabruta (Guárico).
 "Será el segundo más grande de 
Latinoamérica, y es único en su estilo, 
lo que ha representado un gran desafío 
en el desarrollo de su ejecución", 
manifestó Santos, quien señaló que la 
obra tiene un avance del 62 por ciento.
Traslado de las  piezas mayores…. 
 Las principales piezas del Tercer 
Puente son construidas en Ciudad 
Guayana por la empresa Venezuela 
Heavy Industries (Vhicoa) y MDO y 
llevadas 450 kilómetros, río arriba, 
hasta el muelle Sur de trabajo en 
Caicara del Orinoco, donde son pre-
ensambladas y colocadas en su lugar 
definitivo.
 El transporte para embarcar estas 
impresionantes  piezas  se realiza en 
carros con plataformas tipo multiejes,  
los cuales son maniobrados por medio 
de controles y cuya característica prin-
cipal es su auto nivelación. 
  Desde los primeros días del mes de 
octubre del año en  curso,  comenzó  el 

movimiento y traslado de la megaes-
tructura hasta la gabarra que transpor-
tará esta primera etapa donde se prevé 
completar el primer tramo que corres-
ponde a 360 metros.  Se estima realizar 
un cuarto viaje para desarrollar en sitio 
el ensamblaje del primer modulo. 
 ''Avanzamos exitosamente”. El 
objetivo es concluir en el tiempo pauta-
do esta importante infraestructura'', 
informó el Gerente del área de Estruc-
tura Metálica de Odebrecht, Celso 
Silingardi  quien supervisó el despacho 
de las piezas desde Ciudad Guayana.
  Silingardi, señaló además que este 
proyecto será el enlace definitivo entre 
los ejes de desarrollo Orinoco-Apure y 
Oriental, además de abrir grandes posi-
bilidades para la integración con el 
oriente de Colombia.
 Igualmente, representa una salida 
directa por vía terrestre entre los esta-
dos Amazonas y Bolívar hacia el centro 
del país y el eje norte-costero. "Sin 
duda alguna todo esto vendrá a reforzar 
el esfuerzo de integración que se hace 
entre Venezuela y los países del 
Mercado Común del Sur (Mercosur)", 
apuntó.
Un polo de  progreso económico 
  La construcción del Tercer Puente  
sobre el río Orinoco puesta en marcha 
por el estado venezolano a través de la 
empresa Constructora Norberto 
Odebrecht, se consolida a paso firme 
para brindar en un futuro próximo un 
polo de progreso que abrirá todas las 
potencialidades agrícolas, pecuarias, 
mineras, industriales y petroleras. 
   Esta obra tendrá un impacto directo 
en el desarrollo económico y social del 
noroeste de Bolívar y la zona sur del 
estado Guárico, pues servirá de 
principal vía de paso para la 
producción de varias empresas trans-
formadoras de alúmina y bauxita y pro-

yectos agrícolas y pecuarios que el 
Gobierno ha planificado para esta 
zona.
Impulso de las comunidades
  Este visionario proyecto permitirá 
lograr el desarrollo integral y 
productivo en función de nuestros 
pueblos, además de incrementar y 
consolidar el Mercado Común en 
Suramérica consolidándose la visión 
estratégica del Gobierno Nacional des-
de el epicentro del país hacia otros 
estados. 
   Es de resaltar que  este Puente fue un  
sueño impulsado por el líder de la 
revolución comandante Hugo Chávez,  
que se está haciendo realidad gracias al 
apoyo del presidente Nicolás Maduro 
y el compromiso de los trabajadores y 
comunidades aledañas para culminarla 
en el tiempo programado. Apuntó José 
Latinez miembro del consejo comunal 
de la localidad de Caicara. 
Visita de inspección del MPPTT
  El pasado 26 de octubre estuvo de 
visita el ministro de Transporte Terres-
tre, Haiman El Troudi, quien calificó la 
obra como “motivo de orgullo nacio-
nal”, fue recibido por los  trabajadores 
que participan en la construcción, 
habitantes de Caicara, Cabruta y la 
directiva de la empresa brasilera 
Odebrecht, quien lleva a cabo la rea-
lización del proyecto.
                              ...sigue en la pag. 9
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...viene de la pag. 8

...Explicó que los avances en la estruc-
tura se desarrollan “a buen ritmo” y 
que generó 13.500 empleos, con un 
62% de avance físico hasta la 
actualidad. 
   Estiman que en diciembre del 2016 
se inaugurará esta “impresionante 
obra”. “Toda la estructura está 
prácticamente finalizada, la estructura 
de apoyo del puente”, comentó  que  
son  “impresionantes piezas  metálicas

Vista de la colocación de posicionamiento 
de las piezas para su ensamblaje

Vista de la llegada del Tercer traslado 
de piezas al muelle sur caicara

Vista General Virtual del III Puente sobre el río Orinoco

Vista Panoramica de la Superestructuras 
en Rampa de Lanzamiento

que hemos ensamblado”. Relató El 
Troudi.  El puente, de 11 kilómetros de 
largo, será “el puente sobre un río más 
largo que va a existir en el continente 
Americano” y contará con 60 guallas.  
   Explicó que esta no es una obra para 
Cabruta o Caicara, es para todo el país 
y Sur América y la visión estratégica 
que dejo Chávez. Este puente conec-
tará el sur del país con el centro, los 
llanos occidentales y  el  norte,  siendo

puerta de integración con el Mercosur. 
Estamos haciendo historia, el III 
puente del Río del Orinoco, el puente 
Mercosur, que iniciamos bajo la 
mirada estratégica, infinita y profunda 
del gigante Hugo Chávez ahora 
continúa con el Gobierno del presi-
dente Nicolás Maduro, hijo de 
Chávez”, dijo el ministro.
  “Estimamos que diciembre del año 
2016 estaremos inaugurando esta 
impresionante obra de ingeniería  y  de 

orgullo nacional”, dijo El Troudi, desde 
la rampa de lanzamiento donde el 
pasado sábado se dio al inicio del 
ensamblaje de la superestructura que 
conformará el tablero del Tercer Puente 
sobre el Río Orinoco.

L
a  O r g a n i z a c i ó n  
Odebrecht dentro del 
marco de construcción 

del Proyecto Sistema Vial  Tercer  
Puente sobre el río Orinoco, ha 
beneficiado a comunidades, 
instituciones, misiones, escuelas,  
entre otros organismos que hacen 
vida en  el municipio Cedeño del 
estado Bolívar.
  En esta oportunidad se realizó 
un significativo aporte de mate-
riales para  la  recuperación de la 
tubería  principal  de 20 pulgadas 
donde se almacenan mas de tres 
millones de litros de agua potable

Ifrain Lugo Responsable del Area Social de 
Odebrecht haciendo entrega del aporte a la 

Ing. de Hidrobolivar Rosmary Flores

C
onstructora Norberto Odebrecht,  
promueve numerosas acciones 
sociales que benefician a las 

comunidades ubicadas en las regiones de 
influencia de sus obras. Han sido entre otros 
temas, iniciativas en materia de salud, 
educación, cultura, deporte, entre otras  
áreas que impactan positivamente en  la 
ciudadanía. 
  En esta oportunidad se brindó apoyo con-
juntamente con la Alcaldía de las Mercedes 
del llano, la donación de concreto para el 
vaciado y construcción de aceras en la calle 
Negro Primero del sector la Corobita (vía la 
chalana). Igualmente se realizó el aporte  
para la calle Cedeño del sector  Francisco de 
Miranda, ambas  comunidades  de  la  parro-

Odebrecht donó concreto para la construcción de aceras en la calle Negro Primero  
del sector la Corobita vía la chalana,  en la Parroquia Cabruta.

A  través  de Responsabilidad Social  

Constructora Norberto Odebrecht  donó 
concreto a  comunidad en  Cabruta  

Perla Carrasco/Foto: Especial. 

Perla Carrasco
Foto: Especial. 

En el municipio Cedeño 

Odebrecht   apoya con donación 
de material a Hidrobolivar
El  aporte se realizó mancomunadamente con Hidro-
bolivar  y la Alcaldía del municipio Cedeño para la 
recuperación de la tubería principal del tanque que 
surte agua potable  a varias zonas de la localidad de 
Caicara del Orinoco. 

del tanque perteneciente al  sec-
tor centro urbano que surte a 
varias zonas de Caicara del 
Orinoco. 
  La misma presentaba una pro-
blemática  de derrame del vital 
líquido, el cual afectaba de 
manera directa a más de cien 
familias del sector el guamo. 
Asimismo se solvento la perdida 
diaria de casi 500 litros de agua 
potable lo que afectaba la calidad 
en el  servicio. 
  Así lo dio a conocer el jefe de 
Responsabilidad Social de la 
empresa Odebrecht Ifrain Lugo 
quien manifestó que bajo la 
coordinación de la Gerencia de 
Finanzas del Proyecto Tercer 
Puente se logró el trabajo conjun-
tamente con Hidrobolivar y la 
Alcaldía Bolivariana del muni-
cipio Cedeño destacando la labor 
de todo un esfuerzo mancomu-
nado para beneficio de gran parte 
de la población cedeñense. 
  Es de resaltar que la empresa  
Odebrecht ha contribuido con 
obras y aportes sociales de gran  
impacto comunitario.  

quia Cabruta. En un esfuerzo conjunto la  
empresa Odebrecht y la Alcaldía de las 
Mercedes del Llano hicieron posible la  
consolidación para la construcción de 
aceras en dichas comunidades. El aporte se 
realiza con la finalidad de contribuir con el 
beneficio del colectivo en tener sus calles en 
buen estado.
   Miembros del consejo comunal, indicaron 
que las operaciones de trabajo fueron 
ejecutadas por el consejo comunal de los 
sectores involucrados, a su vez indicaron  
que ha sido muy importante el aporte  que ha 
brindado la empresa Odebrecht a las 
comunidades que hacen vida en el radio de 
acción del Proyecto Tercer Puente sobre el 
río Orinoco.  



Cabruta en deporte... Por: Ramón Delgado
y Nelson Morillo
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A
  dos meses y medio de iniciarse el 
año escolar 2013 – 2014, comenzó 
consigo también la actividad 

ajedrecística en el Liceo Bolivariano 
“Vicente Yáñez Pinzón” por lo cual los 
estudiantes se muestran muy entusias-
mados con la practica frecuente del juego 
ciencia en esta gran casa de estudios. 
   Al servicio de mi gran pueblo que me vio 
nacer, he dispuesto de 4 horas a la semana 
para a tender de manera gratuita a estu-
diantes de primero a segundo año desde 
(4:20 pm hasta 5:30 pm) y  4to. año  a  5to. 
año desde las (7:30 am a 9:10 am), por 
ahora los cupos y prácticas han sido 
limitados por el poco espacio y material 
aje-drecístico, se cuenta con una nómina de 
50 estudiantes, y  se espera  que a demás 
puedan estas prácticas  mejorar e incidir en 
la conducta y rendimiento académico de 
los jóvenes.
  Quiero agradecer al prof. José Román por 
darme a conocer las maravillas de este 
noble juego en el 2007; al Director del 
plantel:  Carlos  Eduardo  Cuello;  a  Frank 

Ajedrez / Ejercicios para la inteligencia y la Mente
Garrido y Ramón Delgado, por el inmenso 
apoyo que me han brindado para que esta 
disciplina, emblema del conocimiento e 
inteligencia, que cada día se desarrolla 
mas; además de la oportunidad que me dio 
la institución y el ministerio de educación 
para que viajara a Cuba – Habana 
(Hospedaje en el Meliä Cohiba hotel 5 
estrellas) - por nueve días en Enero del 
2011 en calidad de ponente en el congreso 
de pedagogía con participación de 21 
países. 
Proyección del Ajedrez 
  “De la masificación surgirá el talento”. 
Con este principio filosófico aplicado se 
comenzó un intenso plan de entrenamiento 
desde enero a agosto 2013 con 4 jóvenes 
talentos: (Jhonny Hurtado, Sector 
Guarray; Nilfi González, Sector Estrella y 
Los morochos Martínez del Sector 
Francisco de Miranda). Se lograron las 
expectativas en San Juan de los Morros en 
que los cuatro atletas clasificaran a un 
nacional. 
  En agosto se emprendió el viaje con 
Ángel y Enrique Martínez  a la ciudad de 
Valera estado Trujillo por una semana;  una  
gran  experiencia   para   estos muchachos 
y para mi como entrenador; de 42 
participantes  (16 estados) donde el 95% 
ya tenían experiencia en nacionales, se 
logro un digno puesto de 23 con Ángel 
Martínez un tremendo logro para ser su 
primera experiencia y de haber aprendido 
este deporte hace dos años.
   

 A principios de septiembre nos hacía 
ilusión viajar a Mérida con más fogueo y en 
corrección de los muchos detalles en el 
nacional de Trujillo; pero el viaje por la 
federación de Guárico fue suspendido por 
problemas de legislación, y para que estos 
futuros campeones no quedaran sobre-
entrenados y desmoralizados, se plantificó 
y emprendió un viaje a Puerto la Cruz los 
días 13 al 16 de septiembre, pero de 
categoría libre logrando importantes 
resultados. Estos jóvenes muchachos desde 
el 16 de septiembre están en semidescanso, 
que a principios de enero del 2014  comen-
zar con un nuevo plan de trabajo para lograr 
el campeonato regional y nacional.
 Esperamos el gran apoyo de nuestros 
representante municipales; ya que ninguno 
de estos muchachos cuentan con beca de 
ningún tipo para cubrirse gastos de viaje 
además de material deportivo para seguir 
en crecimiento, pero es el amor al deporte, 
al trabajo los que cada día nos ayuda a 
seguir y proyectarnos a lo más alto. 
 Queremos agradecer de manera muy 
particular por su apoyo económico para 
asistir a eventos:
   -Viaje a Trujillo  - Agosto 2013  (a):
!Sr. Nicolás Flórez 
!Sr. Vivier Jiménez
!Prefecto Víctor Torres  
!Sra. Carmen Lara (Apoyando con 
esfuerzo a sus muchachos Ángel y Enrique 
Martínez).
  -Viaje a Puerto la Cruz - Septiembre 2013: 

!Sr. Luis Román (Fuerte patrocinador 
desde hace dos años del Club de ajedrez 
“Gimnasio de la Mente”).
!Fidel González (Apoyando y Costeando 
en su totalidad los viajes de su hijo a dos 
viajes a San Juan de los Morros y a Puerto 
la Cruz en el 2013).
!A l  m e d i o  i m p r e s o  Vo z  d e  
Cabruta/Caicara, por siempre tener un 
espacio para su gente.
  Se espera la entrada de nuevos patro-
cinadores, los cuales vean en este deporte 
una gran oportunidad de relacionar su 
marca con los valores del ajedrez y su 
estrecha relación con la ciencia.
   El tema de tener más jugadores de nivel 
va en la preparación de cada cual, en el 
tiempo que le dediquen al ajedrez, en el 
esfuerzo personal, el tesón, la perseve-
rancia. 
   Es evidente que con un correcto trabajo, 
teniendo ese talento que desbordan 
muchos de nuestros exponentes, se puede 
llegar más lejos. Pero siempre son 
necesarios los recursos tanto económicos 
como materiales y el acompañamiento de 
nuestros dirigentes.

E
l estadio Manuel Palma de la 
localidad sirve de escenario 
de la tradicional copa navidad 

de fútbol, en la cual participan 10 
equipos divididos en 2 grupos. El 
grupo A, está conformado por 
Traviesos F.C. Los soldados, El 
liceo, Taller y Brisas del Orinoco, por 
su parte el grupo B, lo integran 
C a b r u t a  F. C .  L a  C o r o b i t a ,  
Capuchinos, La estrella y Tordos Jr.
  Traviesos F .C. que es el campeón 
defensor de la copa se mantiene 
invicto en cinco presentaciones, con 
12 goles marcados y 5 recibidos, 
Cabruta F.C. por su parte, que ha 
resultado campeón de los dos torneos

L
a U.E.E. “Juana Moreno De Higuera” se 
vistió de fiesta para celebrar el primer 
campeonato Intercursos de fútbol salón, 

el cual fue denominado por su organizador el 
promotor deportivo Profesor José Rafael 
Firman “Copa de Futbolito por La Paz y La 
Vida”.
   El evento se inició con entonación del Himno 
Nacional por parte de los y las estudiantes de la 
institución en compañía de sus maestras, su 
directora, organizadores, colaboradores y 
asistentes en general. Seguidamente, la 
directora del plantel manifestó su satisfacción 
por la celebración de dicho evento lo cual se 
realiza por primera vez ya que la institución no 
cuenta con especialista en educación física y 
deporte, por lo que agradece la iniciativa del 
profesor Friman. Por su parte, el profesor 
Friman resaltó que el objetivo del evento es el 
desarrollo deportivo, la recreación y una vida 
sana para los estudiantes.
   La competencia se inició alrededor de las 8 
am y finalizó a las 3 pm, efectuándose 22 
juegos entre los grados 4tº, 5tº y 6º, con 
participación de 104 estudiantes. El cuadro de 
honor fue el siguiente:
4to. Grado 
Medalla de oro para 4to. B, medalla de plata, 
4to. D y medalla de bronce, 4to. E.
5to. Grado
Medalla de oro  para  5to. B,  medalla  de  plata, 

 Copa Navidad de Fútbol Campo 2013 
I Campeonato Intercursos de Futbol Salón                  

realizados durante el presente año, 
como lo son Copa Intercomunal y 
Copa vacacional, también se mantie-
ne invicto en 4 presentaciones, 
habiendo marcado 18 goles y 
recibido 6 goles.
  El torneo se juega a doble vuelta y 
clasifica a los dos primeros de cada 
grupo, para enfrentar en semifinales 
al primero del grupo A con el 
segundo del grupo B, mientras que, 
primero del grupo B se enfrenta al 
segundo del grupo A.
  El liderato de los goles lo comanda 
el ariete de Cabruta F.C. Alex Rivas, 
con 8 dianas.
   Suerte a todos y buen fin de año.

Traviesos FC y Cabruta FC los lideres

Traviesos F.C. trata de revalidar el título

5to D y medalla de bronce, 5nto A.
6to. Grado
Medalla de oro para 6to D, medalla de plata, 
6to. A y medalla de bronce, 6to. B.
  Yorman Pulido, de 5to D, con 6 dianas fue el 
líder goleador, por su parte, Denis Arteaga de 
4to D fue el más valioso del torneo, mientras 
que, con magia y experiencia Royner 
Rodríguez se llevó las palmas al más técnico. 
El mejor defensa recayó en Luis Montilva de 
6to D.
 Para destacar, la participación de los 
representantes, que contribuyeron con 
desayuno para vendimia con el objeto de 
recabar fondos para la institución. 

Inauguración de Torneo de Fútbol Salón en  cancha
de la U.E.E. Juana Moreno de Higuera de Cabruta.
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Prensa Alcaldía de Las Mercedes
María Gabriela Romero.-

Prensa Alcaldía de Las Mercedes
María Gabriela Romero.-

El Poder Popular manifestó su compromiso irrefutable con el proceso

En Las Mercedes del Llano el único candidato de la Revolución 
es Arnaldo Elías Zurita
Dicha afirmación fue realizada a viva voz por las 
Vanguardias Revolucionarias (UBCH) del municipio, 
Las Mercedes del Llano, quienes se comprometieron 
a impulsar la victoria perfecta este 8-D.

“A los contrarios que se pongan las alpargatas porque lo que viene es joropo”, aseveró 
el jefe de campaña Bolívar -Chávez del municipio, Emmanuel Guevara.

  En este sentido, durante el acto de 
juramentación de las Unidades de 
Batalla Bolívar- Chávez (UBCH), el 
vocero del Consejo Comunal 5 de 
Julio, Ali Belisario, señaló que poder 
popular del municipio está resteado 
con el abanderado de la tolda roja, “ya 
que con Zurita y los candidatos a 
concejales seguiremos viviendo en 
igualdad e inclusión social a través de 
la transferencia de poder al pueblo”.
  De igual forma, el alcalde Marcos 
Herrera apoyó al poder popular 
afirmando:   “ el único  candidato  del

proceso  revolucionario se llama 
Arnaldo Elías Zurita, quien tendrá la 
responsabi l idad de cont inuar  
profundizando en el legado del 
Comandante Supremo”.
  Por su parte, el representante del 
equipo político Regional, Bernardo 
García, aseveró que el Comandante 
Supremo continúa aún viviendo en el 
corazón de los revolucionarios, “es 
por ello que debemos trabajar 
activamente para alcanzar la victoria 
perfecta”.  
   Igualmente, el jefe del comando de 
campaña Bolívar - Chávez del 
municipio, Emmanuel Guevara, 
expresó: “vamos a demostrarle al 
Comandante que no aró en el mar, es 
momento de ponerse las alpargatas 
para dar la pelea”, afirmó Guevara, 
quien además dijo estar muy contento 
de su designación, “daremos la mejor 
de las batallas en defensa de la 
revolución”.
  También felicitó al alcalde Marcos 
Herrera por su asumir la posición de 
un verdadero revolucionario,  
cumpliendo los lineamientos del 
P S U V,  r e s p a l d a n d o  c o n t u n -
dentemente al candidato, “sigamos 
este digno ejemplo de compromiso y 
lucha”.
   Asimismo, el abanderado de la tolda 
roja, Arnaldo Elías Zurita, inició su 
discurso pidiéndole la bendición a 
Dios, al Comandante Hugo Chávez, a 
su hermano que está  en  el  cielo,  a  su

madre y a todas las mujeres y hombres 
del pueblo. “Solo soy un hombre  
humilde, sencillo que quiere  pedirles 
en primer lugar, no solo la confianza y 
el apoyo, sino también su bendición, 
porque con Dios todo, sin Dios nada”.
Enfatizó además: “soplan vientos de 
victoria, porque las UBCH la 
consolidarán este 8 de diciembre. Esta 
no es la candidatura de Arnaldo Elías 
Zurita, es la candidatura de la 
revolución, la cual defenderemos 
porque estaremos contribuyendo con 
la profundización del legado de 
nuestro Presidente Eterno, quien 
entregó su vida en la lucha por la 
reivindicación de los derechos 
inalienables de su pueblo amado”.
   Para finalizar, es importante resaltar 
que los únicos abanderados de la tolda 
roja a concejales son: 
María Ninfa González (concejal 
principal nominal), Noel Méndez 
(suplente nominal), Francys Palma 
(principal nominal), María Uvieda 
(suplente nominal), Rodolfo Archile 
(principal nominal), Miguel Gerdel 
(suplente nominal), José Lecumberre 
(principal nominal Cabruta-Santa 
Rita), Elaine Acosta (suplente 
Cabruta-Santa Rita), Ramona Brito 
(principal nominal Cabruta-Santa 
Rita), José Lugo (suplente Cabruta-
Santa Rita), Cresencia Infante 
(principal lista), Randy Peralta 
(principal lista) y Elio Padrino 
(suplente lista). 

U
na vez más las fuerzas 
revolucionarias de Las 
Mercedes del Llano demos-

traron con hechos que Chávez vive 
intensamente en sus corazones, en 
esta ocasión respaldando contunden-
temente la candidatura a la Alcaldía 
de Arnaldo Elías Zurita, quien es el 
único abanderado de la Revolución en 
el municipio”, afirmaron a viva voz 
los representantes de las vanguardias 
revolucionarias (UBCH), las cuales 
tendrán la tarea de impulsar la victoria 
perfecta este 8 de diciembre.

C
on el propósito de mejorar la 
calidad de vida de los abuelos de 
la patria de la Aldea de 

Encuentro Isabel Dale, en la parroquia 
Las Mercedes, la Alcaldía del muni-
cipio y el Instituto Nacional de Servi-
cios Sociales (INASS) firmaron un 
convenio con el propósito de brindarles 
mayor bienestar a través aportes econó-
micos que realizarán conjuntamente 
para garantizar la operatividad de la 
aldea, en todas sus áreas. Al respecto la 
representante del Inass en Guárico, 
Briseida González, señaló que con  este 

Profundizando en el legado del Comandante Supremo

Firman convenio en pro del bienestar de los 
adultos mayores en Las Mercedes del Llano 
El abanderado de la tolda roja, 
Arnaldo Elías Zurita, destacó 
que solo en revolución es po-
sible tan importante logro.

 La Alcaldía y el Inass firmaron el convenio.

acuerdo se busca que todas las aldeas de 
la región se conviertan en centros de 
atención integral para los abuelitos y 
darles la oportunidad de que realicen 
actividades socioproductivas ocupa-
cionales.
  Por su parte, el alcalde Marcos Herrera 
expresó sentirse orgulloso de formar 
parte de tan loable iniciativa, razón por 
la cual se comprometió a darle cabal 
cumplimento al convenio. También 
aprovechó la ocasión para felicitar a la 
encargada de la aldea en Las Mercedes, 
señora Dalila de Arbeláez, “...ya que 
con constancia y esfuerzo ha realizado 
un gran trabajo con todo el  personal del 
centro y los distintos entes guberna-
mentales”. Enfatizó además que “no 
olvidemos que todos estos logros se los 
debemos al Comandante Supremo, Hu-

go Chávez Frías, quien trabajó ardua-
mente en la dignificación de los adultos 
mayores y las personas con discapa-
cidad, es por ello que les hago un 
llamado a seguir cabalgando por los 
caminos de la revolución, sigamos 
trabajando, sigamos los caminos de 
Chávez. Necesidades hay muchísimas 
pero con lucha, esfuerzo y trabajo las 
vamos a superar, razón por la cual 
debemos llevar a la victoria a nuestro 
camarada Arnaldo Elías Zurita, quien 
será el encargado de continuar profun-
dizando en el legado de nuestro 
Presidente Eterno”.
  Finalmente, el abanderado de la tolda 
roja, Arnaldo Elías Zurita, destacó que 
solo en revolución es posible tan impor-
tante logro. Recalcó además la gran 
labor  que  realiza  la  señora   Dalila  de 

Arbeláez, “ya que con amor, apego y 
vocación de servir todo se puede alcan-
zar, prueba de ello es ese sentimiento tan 
profundo que nuestro Comandante 
sentía por su pueblo, por lo que debemos 
estar a la altura de ese gran afecto, 
dándole continuidad a ese gran proceso 
que nos ha entregado tanto, luchemos 
porque todos estos logros sigan 
floreciendo, hasta la victoria siempre 
viviremos y venceremos”.
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La percepción del problema ambiental

Foto: F. Hernández

D
ebido a nuestra naturaleza 
humana percibimos lo que 
actúa sobre nuestros sentidos. 

Por este motivo somos capaces de 
sentir solamente los problemas 
ambientales que ocurren en nuestro 
entorno más próximo, como nuestro 
barrio, nuestra ciudad o los lugares por 
donde transitamos.
  Pero lo que afecta al ambiente global 
solo lo percibimos cuando sus efectos 
se hacen sentir en nuestra región o en 
nuestro entorno más próximo. Esto 
sucede cuando el problema ambiental 
se ha agravado lo suficiente como para 
manifestarse en todo el planeta, o sea 
cuando ya es tarde para prevenirlo.
 Cuando decimos “el problema am-
biental” nos referimos al problema 
producido por la humanidad a lo largo 
de la historia, al problema que afecta a 
nuestro planeta y a todos nosotros. 
 Este gran problema de fondo no es 
fácil de ver para muchas personas, 
porque está producido por la suma 
todas las pequeñas acciones de cada 
integrante de la humanidad, acciones 
que a primera vista nos parecen 
correctas porque no observamos en 
ellas efectos inmediatos, pero todas 
estas numerosas acciones sumadas y a 
lo largo del tiempo causan graves y 
profundos daños al ambiente global. 
 Cuando hablamos de “problemas 
ambientales” nos estamos refiriendo a 
cada uno de los distintos problemas 
que componen el problema ambiental 
o a los problemas particulares que se 
producen en un determinado lugar. 
Estos últimos nos resultan más 
visibles porque en ellos podemos ver 
claramente a las malas acciones 
humanas y a sus efectos inmediatos 
sobre el ambiente del lugar afectado. 
 Si nos referimos a las causas del 
problema ambiental, podríamos decir 
que se ha producido por la mala 
relación que ha tenido la humanidad 
con la naturaleza a lo largo de la 
historia y que se ha agravado en los 
últimos siglos llegando a la crisis de la 
actualidad.
 No estamos viendo con claridad 
nuestra situación de dependencia de la 
naturaleza, ya que la parte natural que 
queda de nuestro planeta es la que está

Necesitamos comprender el modo en que las acciones 
humanas afectan a estos sistemas. 
¡Debemos comprender el modo en que nuestros actos 
afectan al ambiente que nos sostiene!

Recopilación por: Francisco Hernández (Ing. Agrónomo)

sosteniendo nuestra vida actual, no 
podríamos existir si esa parte natural 
desapareciera o si se disminuyera su 
tamaño. 
   El ser humano siempre ha dependido 
de la naturaleza, todos los desarrollos 
tecnológicos y construcciones huma-
nas que forman la antopósfera no 
pueden existir por sí mismos en forma 
independiente, necesitan el sostén de 
los ecosistemas naturales que están 
contenidos en resto de la biosfera. 
 Una de las causas del problema 
ambiental es no ver este hecho 
fundamental con la claridad necesaria 
y perderlo de vista en nuestras formas 
de vida actuales, los ambientes 
artificiales en donde vivimos nos 
hacen perder de vista a nuestro sostén.
Las viviendas, las ciudades y los 
ambientes artificiales que nos 
resguardan de los rigores del mundo 
externo, nos hacen olvidar que todas 
estas construcciones humanas para 
poder funcionar, necesitan de la fuente 
de energía externa, los ciclos de los 
ecosistemas naturales y demás aportes 
de la naturaleza. En estos lugares 
donde vivimos, se nos crea la falsa ilu-

sión de que no necesitamos de la 
naturaleza para poder seguir viviendo.
  Una antigua idea que le ha hecho 
mucho daño al ambiente: “El mundo 
infinito”. 
   Hay una vieja idea instalada en gran 
parte de la humanidad y que proviene 
de épocas remotas cuando la 
humanidad era poco numerosa, la idea 
de estar viviendo en un mundo infinito 
con áreas naturales infinitas y con 
recursos inagotables. A partir de esta 
concepción del mundo y de la 
naturaleza, todos los actos y empren-
dimientos humanos nunca tuvieron en 
cuenta su costo ambiental. Esta idea 
fue heredada a través de las genera-
ciones y aún sigue existiendo en la 
actualidad en un mundo cada día más 
finito.
  Hay nuevas ideas que nos ayudan a 
ver y a entender el problema ambien-
tal ya que nuestro planeta puede ser 
visto como una “nave espacial” con 
recursos limitados.
 En 1966 el famoso economista 
ecológico Keneth E. Boulding utilizó 
la idea de que la tierra es como una 
nave espacial, tripulada  por  miles  de 

millones de pasajeros y con recursos 
limitados que deben ser utilizados en 
forma racional y moderada para poder 
asegurar la supervivencia de la 
humanidad. Esta idea, expresada en la 
teoría económica de Boulding, se 
convirtió en una gran contribución 
para la toma de conciencia de que 
vivimos en un mundo finito. La natu-
raleza puede ser considerada como 
una gran “empresa” proveedora de 
bienes y servicios.
 Robert Constanza, uno de los 
máximos exponentes de la Economía 
Ecológica moderna, introdujo el 
concepto de que la naturaleza consti-
tuye una gran empresa proveedora de 
bienes y servicios, que funciona 
independientemente del mercado y 
que nos provee los servicios ecológi-
cos esenciales y las facilidades para 
nuestro bienestar. La gran empresa 
natural nos provee, entre otras cosas, 
de oxígeno, agua dulce, regulación del 
clima, energía, materiales y demás 
elementos esenciales para nuestra 
existencia. 
  Esta empresa que no nos cobra dine-
ro, además de proveernos de los 
elementos esenciales, de climatizar 
nuestro entorno y de mantenerlo en las 
condiciones adecuadas para nuestra 
vida, nos brinda también los servicios 
de recepción y reciclado de nuestros 
productos residuales. Todos los días 
capta y limpia a la atmósfera del 
anhídrido carbónico y otros gases 
producidos, recicla nuestras aguas 
residuales y a los demás materiales de 
desecho que generamos en nuestra 
vida humana.
 Este importante concepto de la 
Economía Ecológica, nos ayuda a 
visualizar a nuestro soporte vital y a 
tomar conciencia de que nuestras 
vidas dependen de él.
  Vemos así, la necesidad de evitar que, 
con nuestras actividades, sigamos 
dañando, destruyendo, o reduciendo 
el tamaño de esta “gran empresa 
natural” que debe atender a diario a los 
miles de millones de habitantes de 
nuestro planeta, porque estamos po-
niendo en serio riesgo su capacidad de 
seguir abasteciendo a toda la huma-
nidad. 

Se consume sobre todo "energía cultural" 
(coches, televisión, electrodomésticos, etc.) 

y el único límite para el consumo de energía 
lo pone el dinero
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E
n el territorio de la antigua 
provincia Indígena de Caicara, 
se funda en 1769 la Reducción 

de Pan de Azúcar, un pueblo que es 
recogido por la matricula poblacional 
del Gobernador Manuel Centurión, 
publicada el 31 de diciembre de aquel 
año. También aparecen allí, los otros 
pueblos fundados por los jesuitas: La 
Encaramada, Carichana, La Urbana y 
Atures. Posteriormente el Gobernador, 
le encomienda a Pedro Bolívar el tras-
lado de este pueblo. Un asunto que se 
concreta en 1771. Francisco Javier 
Osorio, escribano de la provincia de 
Guayana, reconoce en un documento 
de 1775, que Manuel Centurión tras-
lada el pueblo, y la agrega la 
Reducción de Pan de Azúcar. Este 
nuevo pueblo es llamado: “la villa de 
san Antonio de Caicara. En estos 
términos se refiere el funcionario 
Osorio: “La Villa de Caicara que esta 
fundando nuevamente Pedro Bolívar 
frente a Cabruta, en la parte meridional 
del Orinoco y le ha agregado la  misión 

C
uando en las madrugadas se emprende 
viaje para Ciudad Bolívar, para 
Caracas, o cuando se llega tarde a 

casa. Cuando los desvelos familiares obligan 
a comprar un remedio en las madrugadas, 
siempre me encuentro con la lucecitas 
mortecinas del Mercado Viejo. En la 
escondida nostalgia de un pueblo que se va, 
en las deficiencias de su electricidad, hay 
lenguaje que habla del tiempo, que cuenta las  
las vivencias más profundas del caicareño del 
ayer. Cada pasaje de ese encuentro en el 
tiempo, recuerdan las compras de carne del 
padre de la familia:
-- ¡Sute, pásame la pulpa!.
-- ¡Ya va chico, que estoy más apretao que 
pantalón de torero!.
  En ellos hay una magia, es la vorágine de 
nuestro pueblo, son sus raíces de pueblo 
llanero.
  Entre la imperativa solicitud de la carne y los 
deslumbrantes bombillos interiores, se 
encuentra un pasaje que me divertía mucho: 
El café con leche y las empanadas.
  Como nadie, el “mercado viejo”, está lleno 
de leyendas; es la transición del ruralismo 
hacia la urbanidad, que implicaba dejar de 
descuartizar las reses en las casas. 

En este espacio que recoge la memoria fotográfica, estuvo 
el mercado viejo de Caicara del Orinoco. 

Hace como 20 años, lo demolieron para construir 
un Gimnasio, y todavía la comunidad esta esperando. 

C
onocí las playas tortugueras más hermosas del Orinoco: Pararuma, 
La Urbana, Las Bonitas, Playa Caimán. Soy de las personas 
afortunadas que pudieron contar por millares a estos maravillosos 

animales del Orinoco. Pude,  caminar en medio de ellas, escuchando el 
mágico drenaje de sus huevos en la tierra de las playas del Orinoco. Era un 
mundo lleno de silencio,  y sutiles movimientos que le daban vida al hábitat 
del padre río. Todavía en ese tiempo las chalanas cargaban centenares de 
miles de ellas, hacia El Holocausto, hacia el fin.
  Claro está que este holocausto no comenzó en los años cincuenta, se inicio 
hace siglo y medio con la apertura del gran río a la navegación de los 
vapores por el Orinoco. En ciento cincuenta años destruimos la vida 
acumulada de millones de años. Michelena  y Rojas por ejemplo, en su 
fantástico libro “Visita Oficial de 1.855”, dice,  que ya en aquellos años 
aniquilábamos más de cuatrocientas mil tortugas anuales  para el consumo 
y el tráfico de manteca. Entendemos en sus explicaciones que aquellas 
matanzas se convirtieron en un verdadero Holocausto.
  Simples reflexiones muestran el drama de la Tortuga Arrau del Orinoco. 
Una hembra pone aproximadamente ciento veintitrés huevos, y ya en ese 
tiempo destruíamos cuatro millones de huevos. Al multiplicar esta cifra por 
ciento cincuenta años, encontramos unos datos que tocan las fibras más 
intimas del corazón. Son seiscientos millones de huevos de tortugas 
destruidos en ese periodo.
  Hoy la madre naturaleza parece cobrarnos, y nuestros hijos solo conocen 
estos maravillosos animales en películas y videos. Tal vez el Holocausto no 
ha terminado, y los propios peces siguen en la lista de exterminio.  

Reseña Histórica de Caicara del Orinoco

El holocausto de 
la tortuga

El mercado viejo

de Pan de Azúcar, también fundada por 
V.S. con Indios de la Nación Maipures, 
de las referidas Villas y Misiones las 
ha entregado V.S. a los R.R.P.P. 
Observantes (Papeles del Gobernador 
Manuel Centurión. A.G.N. folio 276). 
  La Reducción de Pan de Azúcar, co-
mo se observa, fue el primer 
establecimiento realizado por el 
Gobernador Manuel Centurión, en 
territorio de la antigua tierra Caribe. 
Osorio le da validez a la Historia, 
cuando señala que el Gobernador 
Manuel  Centurión  agrega,   al  pobla-

miento de la nueva Villa Caicara, El 
Viejo Pueblo de Pan de Azúcar. En 
Palabras simples, el acto fundacional 
corresponde a Pan de Azúcar, y la 
fecha originaria 1769. El proceso en el 
cual se traslada el pueblo, desde la 
Arenosa hasta el Guamo, no es un acto 
fundacional, porque el pueblo ya 
estaba fundado. Esto se explica por el 
registro Osorio, ya que de no ser así, 
Centurión nunca lo hubiera incluido en 
su matricula poblacional de 1769.
  Si la historia reconoce a Carichana, 
La Encaramada,  La Urbana  y  Atures, 

por qué no reconocer la fundación de 
Pan de Azúcar en 1769. El documento 
Osorio permite además, otras 
reflexiones complementarias. Una de 
ellas es sobre el fundador de Caicara, 
seria Pedro Bolívar, y no Manuel 
Centurión. Otro dato importante, es el 
s eña l amien to  de  l o s  g rupos  
originarios, en el documento se indica 
a la Nación Maipure. 
 Finalmente la fuente acepta, la 
presencia de los misioneros, cuando 
refiere a la congregación de los padres 
observantes.             

  Es el orden sanitario que impone la expan-
sión urbana. Eres amigo de aquel tiempo, un 
lugar de eterno reencuentro de los caicareños.
  Todavía en las madrugadas, con solo 
caminar por tus alrededores, el mágico tic tac 
del reloj despierta como en aquellas 
madrugadas los clarines de la acción humana, 
Son millones de sonidos que en el tiempo se 
reviven, y hablan del eterno amanecer en un 
pueblo llanero.

Paseo frente al Rìo Orinoco, en Caicara de Orinoco.
Foto: F. Hernández (archivo)
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E
l mercurio es un metal pesado, 
altamente tóxico, que es 
liberado al ambiente por la 

minería artesanal de oro a pequeña 
escala, combustión de carbón mineral,  
plantas de cloro soda con tecnología 
asociada, residuos sólidos y a través de 
la industria del cemento.
 Reducir el uso de mercurio en la 
elaboración de productos de consumo 
y derivados de las distintas actividades 
que afectan la salud humana y los 
ecosistemas fue el objetivo de la 
Conferencia de Plenipotenciarios de la 
Convención de Minamata sobre el 
Mercurio, convocada recientemente 
por el Programa de Naciones Unidas 
para el Medio Ambiente en Minamata, 
Japón.
  Los 92 países asistentes al encuentro, 
entre ellos la República Bolivariana de 
Venezuela, suscribieron el convenio 
que obliga a los países firmantes a 
reducir sus emisiones anuales de 
mercurio y a promover formas ade-
cuadas de almacenamiento y de 
eliminación de este elemento altamen-
te nocivo, informó un boletín de prensa 
emitido por el Ministerio del Poder 
Popular para el Ambiente (Minamb).
  Este tratado es el primero que se firma 
para regular las emisiones y libera-
ciones al ambiente de un elemento en 
particular y ocurre después de 10 años 
de la firma del último convenio de 
regulación de químicos.
  Tibisay Pérez, investigadora del La-
boratorio de Química Atmosférica del 
Instituto Venezolano de Investiga-
ciones Científicas (IVIC) y miembro 
de la delegación criolla que participó 
en la Convención, informó que la 
mayor fuente de contaminación por 
mercurio en todo el mundo, especí-
ficamente un 37%, proviene de 
emisiones a la atmósfera y libera-
ciones (efluentes líquidos) generadas 
por la minería de oro artesanal, 
mientras que un 24% es derivadas de la 
quema de carbón mineral.
  Pérez refirió que los trabajadores y 
familias que participan en minerías de 
oro artesanal están expuestos a la 
contaminación por mercurio de varias 
maneras, incluyendo la inhalación 
durante la fundición, es por ello que la 
Convención reconoció que las emisio-
nes y liberaciones provenientes de 
estos procesos no son solo un pro-
blema ambiental sino que además son 
de tipo social y “requieren de acciones 
integrales para solucionarlo”. En tal 
sentido detalló que la Convención 
planteó la necesidad de crear Planes de 
Implementación Nacionales que se 
adecuen a las realidades de cada país.

Venezuela se adhirió a nuevo convenio internacional

Frenarán contaminación por mercurio con acciones integrales

IVIC formó parte de la delegación venezolana que 
asistió a la Convención de Minamata, realizada en 
Japón, en la que se promovieron regulaciones de 
uso de este metal.

(María Teresa Curcio / Altos de Pipe, 18 de octubre de 2013)

El mercurio es uno de los diez  pro-
ductos químicos que más preocupa-
ción genera en materia de salud pú-
blica y una de las sustancias que  se 
dispersa y  permanece  en  los  eco-
sistemas durante generaciones, cau-
sando graves problemas de salud  y 
discapacidad intelectual a las pobla-
ciones expuestas.

Hace más de un siglo que  se  cono-
cen los efectos del  mercurio  en  el 
sistema nervioso humano. Otros de 
los posibles  efectos  son  la  dismi-
nución de las  funciones  tiroidea  y 
hepática,   irritabilidad,   temblores, 
alteraciones  de l a  visión,  pérdida 
de  memoria  y  problemas   cardio-
vasculares.

Vapores de mercurio por minería, en la región de Guayana.      Foto: cienciaguayana.com

   La Convención entrará en vigencia 
90 días después de que al menos 50 
países y territorios la hayan ratificado. 
Se espera que el Convenio pueda 
entrar en vigencia para el 2016. Luego 
de confirmar este tratado, los países 
signatarios deben crear legislaciones 
internas necesarias para cumplir con 
los compromisos derivados de la 
Convención.
   Por otra parte, de conformidad con 
las disposiciones del Convenio de 
Minamata, los gobiernos acordaron 
prohibir, antes de 2020, la producción, 
importación y exportación de una 
variedad de productos que contienen 
mercurio.
   Se pudo conocer que los países debe-
rán acogerse a la prohibición en cuanto 
a exportación e importación de algu-
nas baterías, interruptores y relés, 
ciertos tipos de lámparas fluorescentes 
compactas (LFC), lámparas fluores-
centes de cátodo frío y lámparas 
fluorescentes de electrodo externo, así 
como algunos jabones y cosméticos y 
ciertos tipos de dispositivos médicos 
no electrónicos (termómetros y tensió-

metros) que contienen mercurio. 
Habría algunas excepciones, como las 
vacunas en las cuales se utiliza 
mercurio como conservante y aquellos 
productos utilizados en actividades 
religiosas o tradicionales. Por otro 
lado, los delegados acordaron una 
eliminación gradual del uso de las 
amalgama dentales de mercurio.
 La Convención tendrá acciones 
específicas para el sector de salud y se 
regirá por el principio de las Naciones 
Unidas de “Responsabilidades comu-
nes pero diferenciadas” en su imple-
mentación.

Acciones venezolanas
 La República Bolivariana de 
Venezuela asumió, por decisión del 
Presidente Nicolás Maduro, el 
compromiso como país signatario por 
intermedio de Ministerio del Am-
biente, demostrando así la voluntad 
política de salvaguardar el ambiente y 
la salud humana.
   La investigadora del IVIC señaló que 
ya nuestro país ha tomado medidas 
para disminuir el uso del mercurio, las 
cuales fueron  señaladas  en  el  evento

internacional por el viceministro de 
Conservación Ambiental del Minamb, 
Jesús Castillo Golding, quien fue el 
encargado de la firma del convenio.
  “Venezuela ratificó el compromiso 
que tiene con el ambiente. Se han 
tomado acciones para reducir el uso de 
mercurio, tales como la eliminación 
del uso de los termómetros con con-
tenido de mercurio en las incubadoras 
y el uso de mercurio en las plantas de 
cloro soda del sector petrolero y 
petroquímico. Ha incorporado están-
dares muy bajos de contenido mercu-
rial en los bombillos ahorradores y 
continúa realizando esfuerzos de 
reducción, reciclaje y almacenamiento 
en todos los procesos de la industria 
eléctrica” indicó Pérez.
  En ese sentido, dijo,  corresponde 
ahora establecer una estrategia 
nacional para abordar las necesidades 
tanto de investigación como de 
implementación de los compromisos 
que se tendrán que asumir a la hora de 
ratificar la Convención.
   La comitiva venezolana que asistió a 
Minamata también contó con la 
presencia de Genoveva Campos, 
representante de la Oficina de Asuntos 
Multilaterales y de Integración del 
Ministerio del Poder Popular para 
Relaciones Exteriores; Jorge Arturo 
Reyes, funcionario de la Dirección de 
Asuntos Internacionales del Ministerio 
del Poder Popular para la Energía 
Eléctrica; Isis Solórzano, miembro de 
la Consultoría Jurídica del Ministerio 
del Poder Popular para la Energía 
Eléctrica; y Bertha Capella, repre-
sentante de la Embajada de la 
República Bolivariana de Venezuela 
en Japón.

Fuente: Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente

Consecuencias en la salud
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L
a Revolución avanza de forma 
irreversible, a lo largo y ancho 
del territorio mercedense, 

gracias a la importante gestión que 
está realizando el Presidente Nicolás 
Maduro y el gobernador Ramón 
Rodríguez Chacín en pro de gene-
rarles la mayor suma de felicidad a los 
guariqueños, en este sentido, el buen 
vivir llegó a la población de Cabruta, 
municipio  Las  Mercedes  del  Llano,

La Revolución continúa avanzando en Las Mercedes del Llano de forma irreversible

Cumpliendo los compromisos del Gobierno de calle 
se entregaron dotaciones e insumos médicos en Cabruta

El candidato de la tolda roja, Arnaldo Elías Zurita, 
informó que se adjudicaron en la parroquia los ma-
teriales de primera necesidad solicitados.

Prensa Alcaldía de Las Mercedes
María Gabriela Romero.-

 “También se entregaron sillas de 
ruedas, medicinas y otras ayudas 
puntuales a los habitantes con mayor 
necesidad, cumpliendo con los 
compromisos adquiridos durante la 
realización del gobierno de eficiencia 
en la calle del nuestro gobernador 
Rodríguez Chacín”.
   Finalmente, los integrantes del poder 
popular se mostraron agradecidos por 
las dotaciones recibidas, tan necesarias 
para el buen funcionamiento de las 
instituciones de acción social en 
Cabruta y para aquellos habitantes que 
no poseen recursos económicos, razón 
por la cual se comprometieron a seguir 
consolidando la Revolución en la 
parroquia, “ya que queremos continuar 
viviendo en igualdad e inclusión 
social, lo que hoy es una realidad 
gracias a que nuestro Comandante 
Supremo liberó nuestra cadenas y nos 
reivindicó”.

El acto de entrega fue liderado por el presidente de la Cámara Municipal y candidato de la Revolución 
Elías Zurita, acompañado del Alcalde Marcos Herrera y los candidatos a concejales. 

Foto: F. Hernández

Foto: F. Hernández

Foto: F. Hernández

a través de la Fundación Patria 
Socialista, representada por su 
presidente Jorge Linares, con la 
entrega de insumosque son útiles en 
las diferentes instituciones que están 
al servicio de los habitantes de la 
parroquia.
   El acto de entrega fue liderado por 
el candidato de la revolución a la 
Alcaldía en Las Mercedes del Llano, 
Arnaldo  Elías  Zurita,   acompañado 

por el alcalde Marcos Herrera y  los  
candidatos a concejales: María Ninfa 
González, Noel Méndez, Francys 
Palma, María Uvieda, Rodolfo 
Archile, Miguel Gerdel, José 
Lecumberre, Elaine Acosta, Ramona 
Brito, José Lugo, Cresencia Infante, 
Randy Peralta y Elio Padrino, aunado 
a la participación de las fuerzas 
revolucionarias de la parroquia. 
   Al respecto, Zurita informó que se 
entregaron insumos médicos, aires 
acondicionados, filtros de agua, 
colchones, implementos para cocina, 
línea blanca y línea para baños, entre 
otros materiales de primera nece-
sidad, al Centro Diagnóstico Integral, 
Ambulatorio, Estación Policial, Pro-
tección Civil y en especial los hogares 
de familias con bajos recursos. 

El CDI y el ambulatorio recibieron sus
 respectivas dotaciones.

 Las dotaciones obedecieron a los compromisos 
adquiridos con la parroquia durante el 

gobierno de eficiencia en la calle. 

E
l pasado Sábado 26 de octubre 
fueron entregadas 20 patrullas y 
30 motocicletas a los  cuerpos 

Entregaron equipamiento a cuerpos de seguridad en Caicara del Orinoco

26 Oct. AVN.-

policiales, Protección Civil y Tránsito 
Terrestre de Caicara del Orinoco, en el 
estado Bolívar, como parte del  segun-

do vértice de la Gran Misión A Toda 
Vida Venezuela, que contempla el 
fortalecimiento de los órganos de 
seguridad del Estado venezolano.
  El director general del Ministerio 
para Relaciones Interiores, Justicia y 
Paz, Efraín Velasco Lugo, resaltó que 
esta dotación tiene el objetivo de 
fortalecer la seguridad regional y 
reforzar el Plan Patria Segura para 
mejorar los índices delictivos en los 
municipios Sucre y Cedeño de esa 
entidad, reseña una nota de prensa.
  Indicó que en el sector Caicara del 
Orinoco se entregaron seis patrullas, 
un Toyota Corolla y diez motos, 
mientras que para el sector de Los 
Pijiguao fueron destinadas dos 
patrullas y seis motos. 

  En el municipio Sucre se enviarán 
cuatro patrullas y diez motos. De 
acuerdo con el boletín de prensa 
divulgado por el Despacho para las 
Relaciones Interiores próximamente 
se desplegará el patrullaje Inteligente 
en la región, al tiempo que destacó el 
éxito de este nuevo modelo de 
vigilancia en las regiones, donde ha 
sido reducido el índice delictivo.
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Venezuela crea
políticas para el
manejo sustentable
del recurso
forestal

Recopilación y fotografías por: Ing. Agrónomo Francisco Hernández

S
i quieres consumir productos ecológicos 
o te gustaría saber cómo cultivarlos o de 
los beneficios de ella, ¡Echa un vistazo a 

este artículo! Te orientaras sobre la producción 
de estos alimentos directamente en nuestros 
patios por personas que los cultivan y cómo 
puedes hacerte con ellos.
¿Por qué agricultura ecológica?
 La agricultura ecológica es aquella que se 
produce de manera natural, respetando a la 
naturaleza. No contiene productos artificiales, 
como herbicidas, insecticidas, fungicidas, 
organismos genéticamente modificados 
(transgenicos), colorantes o conservantes. 
Estos alimentos son más beneficiosos para las 
personas que los consumen y además respetan 
el medio ambiente y el bienestar animal. 
Cultivar tu propio huerto constituye una 
actividad gratificante, saludable y útil 100%. 
Obtienes productos frescos y sabrosos.
  Esta actividad exige tiempo y constancia, pero 
no demasiado. A medida que vayas ganando en 
experiencia y aprendiendo de tus errores, 
conocerás las variedades de hortalizas, así 
como la manera de producirlas. ¡Nunca tengas 
prisa! Las prisas no son buenas en el huerto. 
Además, si lo tienes bien organizado, ya sea 
directamente en el suelo, en envases o 
trincheras (barbacoas) o de cualquier forma, 
conjugará belleza con utilidad. Hoy hay 
muchas personas que no tienen el huerto  en  un 

Cultivar alimentos ecológicos...

rincón alejado, sino que lo integran en el jardín 
con las flores, creando un todo artístico y 
armonioso. En este tema lo que se pretende es 
orientar referente a la horticultura en los 
conocimientos básicos para su implantación y 
mantenimiento adecuado.
  Si no dispones de suficiente terreno, o un patio 
para el cultivo, utiliza recipientes ya desecha-
dos, es una alternativa perfectamente válida. 
Las hortalizas y frutos se dan bien en buenos 
envases.
  Debes elegir las especies que deseas cultivar, 
ya que existe un extraordinario surtido de 
verduras, frutos y hierbas para cultivar. Hoy en 
día, puedes contar al mismo tiempo con: 
variedades tempranas, tardías o de medio ciclo 
de cultivo; también de porte normal o enanas; 
de crecimiento rápido o largo. Busca las 
variedades más apropiadas al clima y suelo de 
tu zona. Referente al tipo de suelo que tengas 
también es muy importante, por ejemplo, la 
coliflor no se desarrollará bien en un suelo 
arenoso y agotado. Para comenzar será mejor 
probar con unas pocas variedades de diferentes 
cultivos e ir desarrollandolas según vayas 
adquiriendo experiencia.
 A continuación te ofrecemos una lista de 
cultivos, con el tiempo que pasa desde que se 
siembran hasta que se cosechan (su ciclo). Es 
una cifra media ya que depende del clima de la 
zona principalmente.

CULTIVO   CULTIVO   
 CICLO 

(Nº semanas)
 CICLO 

(Nº semanas)

Coliflores pequeñas …….... 25 
Cebollin …………….……. 15 
Pepino ...................................5 
Espinaca ................................6 
Ajì ........................................12 
Cilantro.................................10 
Perejil ...................................12 
Albahaca ...............................6 

Lechuga (hojas) ……....… 5/6 
Rábanos ……………..…... 5 
Zanahorias ……………… 10 
Berenjenas …….........… 10/12 
Tomate ……….........….. 10/12 
Batatas  ……...............…. 10 
Remolacha ……......……. 12 
Pimentones rojos ….…… 14 

C
on el objetivo de crear estrategias para darle un uso 
ambientalmente sustentable al recurso boscoso, se 
llevó a cabo el tercer y último Taller Nacional de 

Política Forestal, el cual fue presidido por el ministro del 
Poder Popular para el Ambiente, Miguel Leonardo 
Rodríguez.
  Durante la actividad que se efectuó en el Hotel President, 
ubicado en la Plaza Venezuela, el titular de la cartera 
ministerial indicó: "Este curso lo estamos haciendo con la 
Organización de las Naciones Unidas, directamente con la 
FAO y que nos ha aportado elementos que nos permitan 
tener un control y un manejo adecuado de nuestros bosques, 
ya que antiguamente todas las concesiones estaban 
asignadas al sector privado".
  "Muchas de estas reservas que en el pasado tuvieron una 
gran riqueza hoy no existen, debido a que tenían una 
reglamentación que nunca se respetó, y hoy lo que 
conseguimos es desolación porque el bosque fue visto sólo 
como una mercancía", agregó.
   La propuesta de uso sustentable no afectará la práctica con 
el recurso madera sino que se utilizará de forma responsable.  
"Con el Gobierno Bolivariano de Nicolás Maduro Moros 
desarrollamos esta nueva propuesta, no tocaremos ningún 
árbol que mida menos de 50 cm de diámetro y dejaremos que 
los otros se desarrollen para luego poder manejarlos", señaló 
el Ministro del Ambiente.
  Por su parte, Abigaíl Rodríguez, director de Defensa 
Integral del Ambiente del Ministerio Público, precisó que 
desde la instancia que representa ya se han aperturado un 
número significativo de investigaciones en personas 
jurídicas y naturales, que de manera inescrupulosa han 
venido realizando acciones de tala con especies como cedro 
y caoba que están en veda, y se les han aplicado sus 
respectivas sanciones.
  “Además, hemos accionado en materia de educación 
ambiental trabajando con los comités conservacionistas, 
repoblando y reforestando, para garantizarle a las 
generaciones futuras sus recursos naturales", agregó el 
funcionario.
   De las propuestas recibidas en estos tres talleres, saldrá un 
documento que será presentado y llevado ante organismos 
internacionales.

(Prensa Ambiente - César Colmenares)

Huerto familiar en parcela “Rancho Púrpura” del caserío Terecay (cultivos: remolacha, tomate, cebollìn, entre otros).

La agricultura ecológica es aquella en que se producen productos (frutos, 
legumbres) de manera natural, respetando el medio ambiente y a la naturaleza. 
No se usan productos artificiales, como herbicidas, insecticidas, fungicidas.


